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Editorial 
¿Inseguridad ciudadana? 

esde hace t i e m p o e n G u a d i x se está de tec tando una im
por tan t e o l eada de acc iones vandá l i cas , as í como de ata-

« i t lliÉ P i u e s Personales , asa l tos , robos con i n t im idac i ón , etc, 
que h a n dejado bas tan t e e n la p ico ta a m á s de un esta
men to o f i c ia l . L a c iudadan ía as i s te i m p o t e n t e an t e la 

^^^^^^^p s i tuac ión y v u e l v e sus ojos, cegados por la desesperanza 
y ía rab ia hac ia las autor idades de l o rden es tab lec ido . P r o n t o aparece la 
a m a r g a sensac ión de d isponer de un s i s t ema que no func iona o que t i e 
ne, como poco, muchos de sus e l emen tos enquis tados , m a l engrasados e, 
incluso, por qué no dec i r lo , desconectados casi de l s i s t ema . 

S i l a s es tad ís t i cas no m i e n t e n hoy sabemos q u e m á s de l 80 % de los 
de l i t os que se c ome t en se r e a l i z an en t o rno a l a s drogas . A l r e d e d o r de es
te mundo ex i s t en m u l t i t u d de in te reses creados que h a c e n que l a solu
c ión no sea fác i l , n i s i qu ie ra l a conv i venc ia con es te f enómeno . E s t a m o s 
inmersos en una f o rma cu l tura l concre ta y d e t e rm inada , que proyecta 
sobre nosotros un modo par t i cu la r de en t ende r las cosas, cómo se produ
cen, a dónde nos l l evan . . . Sus facetas , l o que e m e r g e de e l l a son como 
puntas de un g i gan tesco i ceberg que a m e n a z a con hund i rnos a todos. 

E l s i s tema ch i r r í a y se conmueve . E l consumo a l a r m a n t e y va r i ad í s i 
m o que se r ea l i z a de sustanc ias p roh ib idas es eno rme , como grand iosos 
los beneñc ios que gene ra . E n to rno a es te negoc io apa recen desde los ca
me l l o s o pequeños t ra f i cantes has ta lo que hay de t rás de es te i nmenso 
negoc io con una po t en te o r gan i zac i ón que t rabaja en f omen ta r e l uso de 
productos que des t rozan sa lud y cordura . P o r med i o quedan aque l l os 
personajes que hacen horas ex t ras a t racando a punta de nava ja a nues
t ra juven tud , en p l ena cal le , con todo descaro, y s in i m p o r t a r l e s e l ser re
conocidos o no. 

Es ta aparente , y r ea l , i m p u n i d a d l l e va a a una pe l i g rosa sensac ión 
de impo tenc ia c iudadana . S i las fuerzas de o rden púb l i co e s tán para ha
cer v a l e r ( t e ó r i camente ) la ley, ¿qué pasa , por qué no c u m p l e n con su mi
sión? S i e l e s t amen to jud i c i a l , es tá pa ra ap l i ca r jus t i c ia , ¿qué ocurre, 
por qué no cump l e con lo que la soc iedad l e d emanda? 

E n e l caso de las fuerzas de o rden públ ico , se puede pensar que por 
ser un an t i guo cuerpo r epres i vo no h a n sabido acop larse a las c ircuns
tanc ias de una sociedad democrá t i ca y cada v e z m e n o s so l i da r i a aunque 
t o l e ran te de boqu i l l a , que, además , los ha dejado indefensos , s in med ios 
pa ra ser eñcaces t a l y como la soc iedad l es p ide . O b i e n l a s prop ias fuer
zas de segur idad se h a n encontrado t a n fuera de su pape l que no acaban 
de encontrarse en e l s i s tema, de t ene r c laro su objet ivo , pa ra qué s i r ven , 
pa ra qué es tán, les fa l ta mora l , o no la t i e n e n en l a m e d i d a que debie
ran . 

E n e l poder j ud i c i a l se producen t a m b i é n s i tuac iones esperpént i cas , 
que poco menos que hacen perder a los c iudadanos los n e r v i o s : los sacan 
de sus cas i l las cuando con t emp lan s i tuac iones g r a v e s como las que por 
e jemplo se p e r m i t e n en nuest ra l e g i s l a c i ón ac tua l : n i ayer, n i hoy se sa
t is face m í n i m a m e n t e a l per judicado, a aqué l que h a r e c ib ido jus t i c i a y 
que no se puede v e r compensado por un de l i n cuen t e que se dec la ra insol-

(sigue en la pagina siguiente) 
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(viene de la página anterior) 

v e n t e o por un s i s t ema que no 
r e h a b i l i t a a los de l incuentes . 

Es ta pequeña mues t r a de la 
f rus t rac i ón c iudadana cons igue 
que es ta m i s m a se p l an t e e que 
el poder j ud i c i a l b i e n pud ie ra 
t ene r r esponsab i l i dad en e l he
cho de no consegu i r acabar con 
la in just ic ia que supone que en 
un es tado de derecho se den es
tas s i tuac iones . 

A p a r e c e , desde luego , e l po
der l e g i s l a t i v o y en e l que t i e 
nen, a l menos t eó r i camente , los 
c iudadanos a l g o que decir . Es t e 
poder, o t o rgado por l a supuesta 
soberan ía popular , t ampoco es
tá por así dec i r l o a l a a l tu ra de 
las c i r cunstanc ias en las que se 
m u e v e la soc iedad. Se t i e n e la 
impres i ón desde e l l a de que v i 
v e n y s i en t en en o t ra d imen
sión, se o l v i d a n o n i e g a n la evi
denc ia y por e l l o as i s t imos iner
mes a espectáculos t a n bochor
nosos como e l es tado ac tua l de 
cor rupc ión mora l -po l í t i ca que 
está l l e vando a es te pa ís a l bor
de de l ab ismo. Cuando se em
p ieza a cons iderar s e r i amen t e 
que aqu í todo va l e , que no pasa 
nada, que se a t raca y no pasa 
nada, que se esta fa a unos elec
tores y no pasa nada. . . 

Po r e l l o nos p r e g u n t a m o s : 
¿Se puede ped i r que se cumpla 
aque l l o que hay es tab lec ido en 
toda soc iedad coheren te y que 
asp i re a ser duradera? Q u e cada 
cual cump la con su ob l i gac ión , 
que se g a n e h o n r a d a m e n t e sus 
hab i chue las , que sepa preser
v a r su en to rno cu l tura l s in te
ner por que caer en confronta
c ión a l g u n a con o t ras cu l turas o 
espacios cu l tura les . 

¿Cuándo en es ta sociedad se 
v a r ecupera r e l gus to por e l tra
bajo b i en hecho, por la pro fes ión 
b i en r ea l i z ada , s in que e l l o su
ponga e l e n r i q u e c i m i e n t o rápi
do de l pe lo tazo? 

L a s respuestas son urgentes , 
po rque a l o peo r es tá cerca e l 
t i e m p o e n que e l f r on tón que 
somos todos se canse de poner l a 
o t ra me j i l l a a los desaprens ivos 
pe lo ta r i s . 

la seguí 
en Gua 

José Antonio Galves. 
Aguas y aislamientos. 

La situación, yo personalmen 
te, no la veo mal . No rma l , como 
t iene que ser. Es un t ema que nor
malmente no lo saco a conversa
ción, será porque no tengo proble
mas en ese aspecto. N i detecto 
ningún problema, de momento, 
ahora mismo. 

Guadix ha estado en circuns
tancias mucho peores a como está 
ahora. E n cuestión de delincuen
cia, ahora mismo, en Guadix, yo 
no aprecio problemas. 
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ridad ciudadana 
dix y comarca? 

Juan Carlos Torres Fernández. 
Propietario hostelería. El t ema de la seguridad ciudadana ha salido a la palestra de la opi

nión pública a ra íz de una o leada de asaltos y robos que se han produci
do en nuestra ciudad en las ú l t imas semanas, y que ha tenido su eco en 
los medios de comunicación locales. Estamos tratando, pues, de un te
ma de v i t a l importancia , por lo que las autoridades competentes, cada 
una en su terreno, deben poner los medios necesarios para solucionar
lo. Sobre esta cuestión hemos preguntado a algunos ciudadanos. 

Tomás Sánchez López. 
Albañil. 

L a segur idad ciudadana la veo 
fa ta l , fa ta l . Hay una inseguridad 
« a t ope » .Hay mucha del incuen
cia, y, en m i opinión, hay fa l ta de 
protección. L a cosa la veo a peor. 
Yo l a responsabi l idad se l a echo a 
los pol ít icos, a los altos cargos. 
La s fuerzas de orden público no 
actúan correctamente, «pasan de 
todo o l ímp i camente » ; t a l vez será 
porque no pueden «me t e r l e s ma
no » (a los del incuentes) , o se jue
gan la « r o p a » , yo qué sé... N o se 

les ve « e l p lumero » cuando t i enen 
que estar. Cuando ocurre algo, 
van tarde. Yo t ra ta r ía de arreg lar 
e l t ema, presionando a los mis
mos (a las fuerzas de orden públi
co), para eso ganan un sueldo, di
go yo ¿no?; qué menos. Menos co
che y que vayan andando; en cier
tos sitios ser ía conveniente, por
que por aquí abajo (por zona del 
parque, centro etc.) t endr ía que 
haber más v ig i lanc ia . 

R.A.V.J 
Estudiante de B UP. 

L a seguridad ciudadana no es 
lo demasiado buena que tendr ía 
que ser. Por ejemplo, aquí en e l 
Parque nos han robado un par de 
gitanos, y les han quitado a mis 
amigos (a los 4 chicos presentes) 
el dinero. Los han denunciado, y 
después de las denuncias, todavía 
han seguido robando. Por eso, 
cuando pasamos por e l Parque, 
algunas veces tenenos miedo. 

Creemos que la Po l i c ía Muni
cipal tendr ía que poner más gen
te ; o la Guardia C i v i l . Tendr ía 
que haber más gente por aquí , 
por e l parque. Nosotros nos senti
mos poco protegidos. 

L a seguridad c iudadana la veo 
un poco « d éb i l » . N o sé si será por 
parte de las autor idades judicia
les, o las fuerzas de orden público, 
pero yo pienso que van 0os del in
cuentes) « como por su casa » . Yo la 
situación la veo i gua l que hace un 
t i empo: pasiva, t o ta lmente pasi
va. Yo no sé si es que la ley es de
masiado blanda, o es que no se 
l leva b ien a cabo; una de dos. 
P ienso que habría que endurecer 
un poco las actuaciones; en con
creto, el t ema de la droga sabe
mos todos quién la mueve, y están 
paseándose por todos lados como 
un ciudadano más ; y sabemos 
quién hace todas las cosas porque 
en un pueblo nos conocemos to
dos; y si no se l l evan a cabo Gas 
actuaciones correctas) es porque 
no quieren, está claro. 
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Esther Rodríguez Cáceres. 
Estudiante. 

No hay seguridad. Depende de 
dónde te metas; hace poco se han 
oído «cosas» . De vez en cuando se 
oye alguna «cos i l l a » . Tampoco se 
oye mucho. Yo no tengo ningún 
miedo. Yo creo que las fuerzas de 
orden público lo hacen bien. 

Juan José Magaña Hernández. 
Taxista. 

El t ema es delicaíllo. Hay mu
chas «h is tor ias » . Hay que coger 
al « t í o » (por del incuente ) , y coger
lo. No, cogerlo, l levar lo, y dejarlo. 
Y por parte de la Guardia C iv i l y 
de la Pol ic ía Munic ipa l , cuando 
se les avise para algo, que vayan 

automáticamente. Que no haya 
que ir «de segundas» a decir que 
el ladrón está met ido ahí , cuando 
el ladrón ya se ha ido. Es un caso 
personal que me ha pasado a mí . 
Los cuatro cacos, « chor i zos » , que 
hay en este pueblo, están tres 
días en la cárcel, y después, el 
resto, fuera. Cuando acumulan 
una serie de faltas o del i tos se les 
l leva a la cárcel, se t i ran un mes y 
después salen. Para solucionar el 
problema pedir ía más seriedad 
por parte de las fuerzas de orden 
público. 

A.J. M. S. 
Estudiante. 

A m í también me han robado. 
(Quiero aclarar que) además de 
hacer fal ta más de una denuncia 
(contra los asaltantes, para que 
intervengan las fuerzas de orden 
público) , t ienes que i r con los po
l icías y l levarlos a donde están 
los que atracan, los que roban. 
Entonces, ya, cuando los sueltan, 
te conocen y te están v ig i lando 
s iempre para « ped i r t e » , yo creo 
que por eso no se denuncia. L a po
l ic ía sabe quiénes están robando 
y no hacen nada, quiénes son, 
dónde están, y a qué hora están. 
Habr ía que poner un guardia 
aquí, para que se «eche un ojo» a 
la acera del Parque, que es donde 
suelen estar; y además, que lo ha
cen (el asalto) cuando hay gente 
por medio, y la gente no se para. 

% 

Khortés. 

Antonio Marruecos Cruz. 
Parada 

La situación la veo regular. 
Veo el problema de la droga, de la 
gente cuando empina e l codo, que 
se «desmadran » . Yo no percibo 
que haya del incuencia. Aho ra veo 
la cosa un poco mejor. An t e s es 
que no se podía estar en las ca
l les. E n re lac ión con la actuación 
de las fuerzas de orden público, 
hay mucho que decir : no están 
donde t i enen que estar ; pasan de 
todo; cuando ven algo, dan med ia 
vue l ta , no at ienden a la gente. A 
ver si se preocupan más por la 
gente y por la seguridad. Y cuan
do se les avise, que vayan, que 
acudan. 
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Los recientes casos, bastante 
sonados, de inseguridad 
ciudadana, acontecidos sobre todo 
con muchachos jóvenes de nuestra 
ciudad han motivado una 
considerable alarma social que ha 
venido a poner en el disparadero 
de muchas conversaciones estos 
temas que, no por recurrentes, 
dejan de sorprender e indignar 
cuando ocurren y le tocan a uno 
más de cerca. 

Respondiendo a esta inquietud, la 
revista se ha planteado dirigirse a 
personas notables de la ciudad que 
tienen los suficientes 
conocimientos, bien por su cargo o 
por su sabiduría, para poder 
pronunciarse sobre el particular. 

Así pues la revista se planteó 
dirigirse, y así lo hizo, a la 
Concejala de Servicios Sociales del 
Ayuntamiento, quien nos contestó 
desde su faceta personal de 
Asistente SociaL También nos 
hemos dirigido al Jefe de la Policía 
Municipal, como responsable en la 
materia, declinando amablemente 
realizar cualquier tipo de 
declaración al respecta 
Prácticamente el mismo resultado 
obtuvimos con la autoridad de la 
Guardia Civil El jefe del puesto de 
la Benemérita en la ciudad no 
quiso tampoco realizar 
declaraciones a micrófono abierto, 
aunque sí nos dio con toda 
claridad su opinión personal, que 
naturalmente no podemos reflejar 
por no habernos autorizado a ella, 
dejando la conversación 
mantenida en un mero cambio de 
impresiones. Otro tanto nos ha 
ocurrido con el estamento judicial. 

Así pues, sólo hemos podido 
conseguir las opiniones, por un 
lado, de la gente de la calle, que se 
ha brindado amablemente a 
responder a nuestra inquisición 
para la popular sección « Y usted, 
¿que piensa da..?» ; y, por otro, las 
respuestas de Ana María Rey a 
nuestras preguntas en la entrevista 
que aquí se reproduce 

Esperamos que en otra ocasión se 
pueda disponer de más opiniones, 
autorizadas y de autoridades, por 
entender que están en la sociedad y 
deben cumplir con su deber, o 
como diría un castizo: han de estar 
para las duras y para las maduras. 

Entrevista 
con 

Ana Rey 

Khor tés M a g á n 

R— A n t e la actual situación 
de inseguridad ciudadana en 
nuestra ciudad y comarca, ¿cuá
les son para usted, desde su punto 
de v is ta como asistente social, las 
causas, efectos y las posibles so
luciones que se deber ían aportar 
a este problema? 

R.— Efect ivamente e l t ema de 
la inseguridad ciudadana es un 
problema que preocupa a todo el 
mundo, porque, antes o después, 
t e rminamos siendo parte de ese 
problema, t e rmina afectándonos. 
Lo que sí es cierto es que no creo 
que en el momento actual pueda 
hablarse de una a la rma social 
que nos preocupe a todos excesi
vamente, es decir, no estamos en 
la situación en que pueden encon
trarse los Estados Unidos, donde 
las estadísticas dicen que, a lo 
largo de su v ida, cerca de l 80% de 
los americanos van a haber sufri
do a lgún t ipo de v io lenc ia en sí 
mismos. Esa no es la situación de 
nuestra ciudad, no es la situación 
de la comarca y, por lo tanto, hay 
que abordar este asunto desde la 
serenidad de casos puntuales que 
afectan a personas muy concretas 

que, lóg icamente, se s ienten muy 
molestas, pero que no podr íamos 
general izar los , como si fuera un 
problema que nos afecte a todos 
los ciudadanos de Guadix. E s un 
problema que está ahí , y que t ie
ne múlt ip les causas y, por lo tan
to, lo que no podemos es quedar
nos so lamente en los efectos y de
cir que ahí está, sin más solucio
nes. 
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No solamente tenemos 
derechos, también tenemos 

cosas que aportar... 

Yo creo que la causa de la de
l incuencia, ahora mismo, y de los 
problemas de la seguridad ciuda
dana que estamos teniendo los 
podíamos fundamentar, por un 
lado, en la fa l ta de acceso de la 
gente al empleo, la gente que está 
desesperada porque t iene que sa
car a su fami l ia adelante, porque 
t iene que hacerse un camino en 
esta v ida y se ven un poco dese

sperados por no encontrar alter
nativas. 

Otra de las causas yo creo que 
es la pérdida de determinados va
lores. Estamos en una sociedad 
consumista, ¿onde se nos inv i ta a 
tener y a tener, porque en la me
dida en que tengamos seremos 
importantes ; pero no se nos inci
ta a pensar que somos más impor
tantes nosotros en nosotros mis

mos que en función de las cosas 
que tengamos o nos rodeen. 

Otra de las causas es que 
mientras no seamos capaces de 
dar soluciones a los problemas 
que crean marg ina l idad, a las 
raíces profundas de los proble
mas, pues di f íc i lmente podremos 
acabar con sus consecuencias. M e 
refiero, por ejemplo, a que los ni
ños s iguen abandonando pronto 
por fracaso escolar la escuela, 
con lo cual van a tener todavía 
más dif íci l e l acceso al empleo y 
por tanto su inserción normal iza
da en la sociedad. Ese es un pro
b lema que habrá que abordar, 
como hay que abordar el t ema de 
los valores. 

Hay que asumir que hay pro
blemas y que no podemos esperar 
que alquien nos los resuelva o 
que nos l luevan las soluciones del 
cielo. V i v i m o s en una sociedad y 
por tanto somos part íc ipes de sus 
problemas y también de las solu
ciones. No podemos cruzarnos de 
brazos ante las dif icultades di
ciendo: «pues que lo arreg le el 
Ayuntamiento, la Comunidad Au
tónoma, el Estado, la Comunidad 
Económica Europea. . . » , sin pen
sar que todas esas instancias las 
componemos nosotros también y, 
en la medida en que todos haga
mos algo, probablemente el pro
b lema se solucione. Es decir, que 
en la medida de nuestras posibil i
dades, en nuestras propias fami
l ias, deber íamos inculcar a nues
tros hijos esos valores posit ivos 
de los que hablamos. Deber íamos 
v i g i l a r que nuestros hijos tengan 
posibi l idades en sí mismos, asis
t iendo a la escuela, consiguiendo 
metas importantes en su v ida, en 
función de el los mismos y del apo
yo que puedan tener de sus fami
lias. 

Y con respecto a los efectos 
que se pueden seguir con e l pro
b lema de que se consolide la de
l incuencia y las personas que 
atentan contra las l ibertades y 
los bienes de los demás, pues yo 
creo que ahí tendr íamos que ser 
muy prudentes en cómo lo vamos 
a abordar. 
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A m í me preocuparía mucho 
que la gente decidiera tomarse la 
just ic ia por su mano, que se cons
t i tuyeran patrul las ciudadanas, 
para apl icar aquel lo de que « e n 
donde las dan las t o m a n » , porque 
ser ía poner en entredicho los pi
lares fundamenta les de l a demo
cracia. 

Nosotros hemos construido 
durante muchos años un estado 
democrát ico de derecho, donde to
dos somos e lementos importan
tes con derechos y obl igaciones. 
N o so lamente tenemos derechos, 
también t enemos cosas que apor
tar, y, en la med ida en que pusié
ramos en entredicho e l funciona
miento de la Justic ia y nos l a qui
s iéramos tomar por nuestra ma
no, en la med ida eñ que cuestio
náramos los trabajos de los cuer
pos y fuerzas de segur idad del Es
tado y quis iéramos sustituirle, 
pues podr íamos entrar en la ley 
del Ta l ión y esto ser ía una anar
quía pura y no sabr íamos parar 
la v io lenc ia , porque v io lenc ia ge
nera v io lenc ia ; y entonces, si yo 
tengo un hijo que, por las razones 
que sean, está involucrado en te
mas de droga, porque a lgo ha fa
l lado y está met ido en esto y hace 
un asalto a una farmacia , etc, y 
a lguien que se siente personal
mente agredido en sus propieda
des o en su integr idad f ísica se to
ma la just ic ia por su mano, proba
b lemente e l que mi hijo sufra esta 
v io lenc ia genera en m í otra v io
lencia que yo t amb ién quiera re
solver por m i propia mano, con lo 
cual ent rar íamos en un círculo 
vicioso que ser ía imposib le de pa
rar. 

M e gustar ía hacer una l lama
da a la cordura, a la serenidad. 
Tenemos que buscar soluciones, 
pero soluciones a lo presente, al 
momento actual de que pueda ha
ber c ier ta ansiedad en las perso
nas, pero buscando las ra íces pa
ra poder atacar en e l las los pro
b lemas. 

Construyamos p lata formas de 
ref lexión, que nos l l even a encon
trar soluciones, porque no hay re
cetas que va lgan , y a l final es al
go que o lo compart imos todos y 
trabajamos todos en la m isma lí
nea o no va haber nadie que nos 
sepa dar soluciones concretas; y 
sobre todo que t engamos muy cla
ro que, en este estado democráti

co podemos cr i t icar a las institu
ciones, pero tenemos que confiar 
en e l las , y en las personas en las 
que hemos de legado como socie
dad determinadas funciones, 
porque si no lo hacemos posible
mente l l eguemos a una destruc
ción que no consiga los objetivos 
que perseguía y conv ier ta esto en 
una jung la donde impere la ley 
del Tabón y los más fuertes so
brev ivan, y no s iempre los más 
fuertes son los que t i enen la ra
zón de su lado. Eso sí es a lgo pre
ocupante que tendr íamos que va
lorar. 

R— ¿Hay a lgunas cuestiones 
más puntuales? 

R.— Creo que todos los ciuda
danos tenemos un derecho y la ca
l l e es de todos, por ejemplo, y m e 
parece muy duro cuando las per
sonas de b ien dicen « a la cal le no 
se puede sal ir después de las diez 
de la noche, pues empiezan a 
coartar la l ibertad de las muje
res, los niños y los ancianos, por 
ser las personas más vulnerables 
de esta soc iedad» , y que nos ten
gamos que re t i rar a las 8 de la no
che a nuestras casas porque pode
mos ser los pr imeros sujetos de la 
acción del ict iva. 

Tenemos que re iv ind icar la 
cordura y e l saber que l a cal le es 
de todos y no de los más fuertes o 

Para muestra bien 
vale un botón. Khor tés . 

Construyamos plataformas 
de reflexión que nos lleven a 
encontrar soluciones porque 
no hay recetas que valgan. 
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Cochambrosa sede 
acc i tanade la Guardia C iv i l . Khor tés . 

agresivos. A ese nive l creo que no 
deber íamos tomar medidas res
tr ic t ivas con respecto a la liber
tad de los «buenos » , por decir lo 
entre comi l las ; que no hablemos 
de que nuestros hijos se t ienen 
que recoger antes precisamente 
porque son niños y pueden sentir 
la v io lencia; que no hablemos de 
que los niños, los chavales adoles
centes, que t i enen derecho a des
cubrir la cal le y a encontrarse 
con sus amigos en ese espacio co
mún, t engan que estar encerra
dos en su casa perdiendo ese ele
mento de social ización porque 
pueden ser sujetos vulnerables 
de la acción de los del incuentes; 
que los abuelos no t engan miedo 
a salir a la ca l le ; que las personas 
que no t i enen nada que t emer si
gan haciéndose fuertes en las ca
l les, porque son de los ciudada
nos. N o tomar medidas restr ict i
vas a ese n ive l que nos puedan 
hacer sentir miedo de sal ir por la 
puerta de nuestras casas, porque 
la v ida en sí es un pe l igro ; incluso 
los coches son un pel igro para no
sotros, y no por eso vamos a dejar 
de salir a la cal le y hacer nuestra 
v ida normal . 

Si estamos preocupados por el 
t ema, deber íamos reun imos , es
tudiar el problema, p lantear a las 
administraciones públicas cuáles 
son nuestras re iv indicaciones — 
pero nunca tomándonos la justi
cia por nuestra mano — , apoyar 
in ic iat ivas que controlen el ab
sentismo escolar, que controlen 

No tomar medidas 
restrictivas que nos puedan 
hacer sentir miedo al salir 

por la puerta de 
nuestras casas... 

El problema de la 
delincuencia tiene múltiples 

variantes y no todas 
atacables desde las 

instituciones. 

el fraude en el acceso tanto al em
pleo como al plur iempleo, porque 
eso t e rmina generando choques 
con personas que t ienen dificul
tades para acceder al empleo. 

Conviene que nos sentemos a 
ref lexionar, porque el problema 
de la del incuencia t iene múlt i 
ples var iantes y no todas ataca
bles desde las instituciones, pero 
sí desde la sociedad c iv i l . Convie
ne que ésta se haga fuerte sabien
do donde están los problemas, có
mo atacarlos y siendo sol idarios 
en su solución, no esperando que 
las soluciones l luevan de arr iba, 
porque, si l lueven de arr iba, ten
dr ían un carácter represivo y eso 
al f inal no es bueno para una so
ciedad. 
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R— ¿Hay quizás una sensa
ción más a larmista de lo que es 
en la rea l idad, y puede por tanto 
estar central izada en algunos 
e lementos que crean esta sensa
ción, siendo la g ran mayor ía de la 
gente ajena a e l lo sin sufrir lo ni 
padecerlo? 

R.— Efec t i vamente las cifras 
están ahí . L o c ierto es que robos 
ha habido toda la v ida, y asaltos a 
mano armada. S iempre ha habi
do un navajero, un quinqui, un 
e lemento. 

Es duro cuando se está ha
blando con muchos estereotipos. 
Da la sensación de que los del in
cuentes son s iempre g i tanos o 
drogadictos, y eso no es cierto... 
Eso no es cierto, "porque depen
diendo de la situación económica 
de la fami l ia , tanto de los g i tanos 

otros colect ivos de los que se ha
bla como e lementos fundamenta
les de los problemas de la delin
cuencia, dependiendo de la situa
ción, serán o no serán agresores 
contra la propiedad pr ivada de 
otros. 

M e gustar ía romper un poco 
esos estereot ipos, porque esta
mos v iendo que quienes dan mu
chas veces go lpes no son ni gita
nos ni drogodependientes, son 
personas que han encontrado en 
eso una fo rma fáci l de buscarse la 

v ida y que nos t i enen un poco 
asustados, pero son personas 
muy contadas. 

De hecho, en Guadix observa
mos que, cuando determinadas 
personas salen de la pris ión, de 
pronto v i ene una o leda de golpes. 
S iempre son las mismas perso
nas, son poquitas pero muy acti
vas. C laro que cuando a uno le to
ca, lo v i v e como si fuera e l proble
m a más impor tante del mundo, 
pero no más que si es al lado de su 
casa. Eso no quiere decir que todo 
el mundo t enga los mismos pro
b lemas. Y generar una a larma 
social innecesar ia puede ser has
ta pel igroso. E l que v i vamos con 
la sensación de que vamos a ser 
agredidos en cualquier momento, 
eso no es la rea l idad de Guadix, 
porque si vemos capi ta les como 
Granada, donde hay un alto índi
ce de del incuencia, a l l í no es tam
poco una rea l idad cot id iana, no 
todo e l mundo sufre un go lpe en 
un momento de terminado ; pero 
generar esa ansiedad y sobre to
do, insisto, en esos colect ivos que 
pueden ser más vulnerables , co
mo las mujeres, los adolescentes 
y personas mayores , como si lo 
que le ha pasado a t res o cuatro 
pudiera ser a lgo genera l i zado y 
todos seamos muy vulnerables a 
eso, puede ser pel igroso, porque 
nos puede l levar a romper los la
zos de la v ida c i v i l , no sentirnos 
cómodos en la c iudad, y la ciudad 
es de todos y la mayor ía somos 
gente de b ien y por lo tanto no te
nemos nada que t emer unos de 
otros. 

En cuanto a estas personas, yo 
estoy segura de que las fuerzas y 
cuerpos de segur idad de l Estado, 
y digo Guardia C i v i l y Po l i c ía Lo 
cal y las br igadas que no vemos 
de uni forme, pero que trabajan en 
e l t e m a del control de tráf ico de 
drogas y demás, yo creo que están 
haciendo un buen trabajo, muy 
callado, con muy poca notor iedad 
y muy poca publ ic idad, pero un 
trabajo ser io que creo nos permi
te t ener confianza. N o se pueden 
ev i tar go lpes en un momento en 
concreto, pero sí tener l a tranqui
l idad de que estamos seguros en 
esta ciudad. Guadix es una ciu
dad segura, donde, salvo deshon
rosís imas excepciones, se v i v e 
bien y no debemos tener miedo. 

—Gracias por su gentileza. 
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Crónica 
de un desenganche 

III 

Asociación de 
Ayuda al Toxicómano 

Nueva Ilusión 

Qué pasa en una v ida así, t e 
sientes perdido en una noche de 
la que quieres salir. Vas jugando 
al yo en un mundo loco sin piedad 
que te l leva sobre la ciudad. 
«Compas ión, amor, i lusión, per
fume y compañía, y tu quieres es
capar de un caballo loco de ansie
dad, en un mundo sin piedad. 
V ientos y l luv ias asolan mi cora
zón, cada vez que pienso en tí una 
l lama de luz y de pasión i lumina 
el camino de sombras sin fin. Has 
de volver de la espiral de la derro
ta. V ientos del sur me t raen a mi 
tu voz, l leno de recuerdo y dolor 
de un oscuro r incón dentro de mi 
ser, gr i tadme, gr i tadme, gr i tad
me, volver. H a s de volver, otra vez 
a los brazos de mi chica, amor 
march i to » (1). 

«Por qué no podré o lv idar el 
pasado en vez de tener tantos sue
ños contigo. Con el t i empo quizás 
l legue a olvidar. Ap r i e t a el paso 
bailaor, dale bien. Tengo que de
cir le que le echo de menos, lo he 
dejado todo, por no hacerle daño 
soy un lobo bueno. N o puede ne
garme su frasco de amor, he en
trenado duro y ahora estoy dis
puesto a comerte mejor. Y pensar 
que ahí fuera hay todo un plante l 
de chicas hermosas como flores, 
temblorosas para dejarse comer. 
Soy un mensajero. Siete novias 
tuve, más que un moro, me salie
ron malas y a las siete abandoné, 
a donde vayas te deseo lo mejor y 
que seas fel iz quizás, adiós» ( 2 ) . 

1. Fragmento de A . de la Rosa. 
2 . Fragmento de Veneno. 



Jerez 
del Marquesado 

« N o t a in format iva 

E l A l ca lde se d i r ige a todos los 
vecinos para pedir les tranqui l i 
dad e in formarles de los t rámites 
que se están siguiendo en rela
ción con e l Centro de Drogode-
pendientes solicitado por la Aso
ciación «Ad roga » . 

1.— E l día 3 de sept iembre de 
1993, el Ayuntamiento en pleno 
acordó no conceder L icencia Mu
nicipal. 

2.— E l día 26 de septiembre, el 
Ayuntamiento P leno rat i f ica e l 
acuerdo del d ía 3, y desest ima la 
pet ic ión que efectúa « A d r o g a » pa
ra la apertura de dicho Centro. 

3.— E l d ía 26 de noviembre de 
1993 se desest ima por e l Ayunta
miento P leno e l recurso de reposi
ción interpuesto, y se dan plazos 
lega les para el contencioso—ad
ministrat ivo. 

4.— E l De legado de Goberna
ción, a través del Ayuntamiento , 
inv i tó a todos los Concejales a 
una reunión en Granada. A dicha 

reunión debían asistir todos los 
Concejales a dar la cara y mani
festar una vez más que no quería
mos dicho Centro. 

A lgunos Concejales, entre 
el los e l Sr. Berna l , no asistió —él 
sabrá sus razones; por lo v isto te
me hablar en Granada, o quizás 
se enteró de que iba a estar pre
sente el De legado de Educación y 
Ciencia—, t i ra la piedra y escon
de la mano, y encima dice que la 
culpa es de los demás... lo cual de
muestra su ma l comportamiento. 

5 . — E l A lca lde , con escrito fe
cha 3 de diciembre, ha prohibido 
t e rminantemente que real icen 
cualquier act iv idad. As í mismo 
se han pedido audiencias al Go
bierno C iv i l y a la De legac ión de 
Gobernación para insist ir que no 
se quiere dicho centro en e l pue
blo. 

E l A l ca lde está con el Pueblo. 
Jerez del Marquesado, 3 de di

c iembre de 1993. 
Fdo. Ramón Ladrón de Gueva

ra Porce l » . 

Asociación de Ayuda 
al Toxicómano 

«Nueva Ilusión» 

El pasado mes de octubre, los 
días 16 y 17, tuvo lugar en Mo t r i l 
un «Seminar io de prevención» , 
organizado por la F A D (Federa
ción Anda luza de Asociac iones de 
lucha contra la drogodependen-
cia) , al que asistió nuestra asocia
ción part ic ipando act ivamente en 
la misma. E l objetivo del semina
rio era e laborar un documento 
que s i rv iera de referencia teór ica 
y práctica al trabajo que todas las 
asociaciones andaluzas de lucha 
contra la droga están desarro
l lando en nuestra comunidad. 

El seminar io se desarrol ló en 
tres jornadas de trabajo en las 
que se t rataron la prevención co
munitar ia , la prevención fami
l iar y en e l medio educativo y la 
prevención en grupos de alto r ies
go. L a exper iencia fue enriquece-
dora al contar con un gran núme
ro de asociaciones, que aportaron 
sus exper iencias de trabajo en di
ferentes barr ios y pueblos de 
nuestra comunidad. 

Entre las principales conclu
siones del seminar io podemos 
destacar: 

1. L a necesidad de un trabajo 
continuo, de lo que se der i va la 
necesidad de continuidad de sub
venciones y ayudas para poder 
desarrol lar lo. 

2. L a necesidad de una acción 
integra l que impl ique a todos los 
colectivos sociales y a todos los 
ambientes en los que e l indiv iduo 
desarrol la su act iv idad ( fami l ia , 
escuela, grupo de i fuales, ayunta
mientos, centros sanitarios... ) . 

3. L a necesidad de potenciar 
esti los de v ida saludables y valo
res sociales posit ivos como la eco
logía, la sol idaridad, e l pacifis
mo, el trabajo no compet i t ivo, la 
cooperación... • 

P o l é m i c o C e n t r o 
de R e h a b i l i t a c i ó n 

d e D r o g a d i c t o s 

Jorge 

En esta vecina local idad sigue 
latente el t ema de la creación o 
no, en la misma, de un Centro de 
Rehabi l i tac ión de Toxicómanos. 
E n re lac ión a este t ema, la A lca l 
día, con fecha 3 de dic iembre de 
1993, se d i r ige al pueblo en los si
guientes términos: 

Puestos al habla con el A lca l 
de, pudimos comprobar su estado 
de desal iento; es consciente de l a 
necesidad de dichos centros y, a la 
vez, está al lado de su pueblo por 
la senci l la razón de que éste ha si
do t an nefastamente informado 
que se ha l legado a un callejón sin 
salida. 

Pretende, según sus propias 
palabras, ev i tar e l « l evantamien
t o » de su pueblo (que en e l mo
mento en que se escribió esta cró

nica pudimos comprobar que era 
lo más parecido a una ol la a pre
sión) ; pretende a su vez agotar las 
v ías l ega les para la solución del 
conflicto, pero ve muy dif íci l con
seguir este objetivo mient ras la 
negociación no se l l eve a cabo con 
e l Centro de Rehabi l i tac ión ce
rrado, ta l y como acordó el P leno 
Munic ipa l , y no abierto y funcio
nando como se encuentra en la 
actual idad. 
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E l m i s t e r i o d e u n h o m b r e 

intrevista a Miguel Rodríguez Pastor 

Migue l T. López-Quinone 
y Francisco de la P la ta 

Abrió la puerta Ifigenia, 
su sobrina, y nos pidió que 
aguardásemos un rato, 
pues don Miguel no tardaría 
mucho en acabar la misa. 
Nos recibió en su despacho, 
gratísimo santuario de libros 
y de imágenes, donde 
a pesar del frío 
(que llegó con diciembre) 
la estancia era acogedora. 
Nos sorprendió ver a don Miguel 
llevando con entereza sus 84 años. 
Aquí quedan reflejadas 
nuestras dos horas de charla 
con un sacerdote curioso; 
un hombre sabio y bueno. 

««El Guadix de hoy decae 
tumbado en los bares» 

P.— Usted ha profundizado en 
las fibras ocultas del ama accita-
na con su libro. ¿Cómo descubre 
Guadix? 

R.— Guadix es inescrutable, 
Guadix es indef inible y Guadix es 
inefable. Nos acercamos a Guadix 
(o yo me acerqué a Guadix ) por 
una gran curiosidad, porque me 
espeluznaba tener que v i v i r en 
él . M e daba una especie de recha
zo psíquico. Pero como el destino 
manda muchas veces en las per
sonas, debía venir a Guadix. En 
aquel caso me dije: €<Donde a uno 
no le gusta v iv ir , no es v i v i r » . En
tonces me dediqué a buscarlo, no 
por el camino del amor, del senti
miento, sino por e l camino de la 
inte l igencia , por el camino del 
descubrimiento objetivo e histó
rico. 

Recuerdo que me subía a los 
altos de la E rmi ta , y, desde al l í , 
oteaba Guadix. Y así voy descu
briendo sus inmensos y únicos 
paisajes, de gran be l leza ambien
tal . Y ocurrió que, a la fuerza, me 
enamoré de Guadix. L o que ya no 
sé yo es cómo Guadix también se 
enamoró de mí , que es el g ran se
creto de mi v ida; el mi lagro de mi 
vida. Guadix me deslumhró a m í , 
y desbordó mi cariño hacia el la. 
Una vez, en una reunión de profe
sores en un colegio sevi l lano, defi
ní a Guadix como la planta piloto 
de la His tor ia , porque aquí está 
todo, aunque lo va perdiendo poco 
a poco. 

T iene la Prehis tor ia , la geolo
gía; en su cultura haya ta l vez re
miniscencias egipcias. Por su
puesto, están las gr iegas , tam
bién las romanas, las celt íberas.. . 
Has ta que se l l ega al Guadix cris
t iano, al Guadix del Conci l io de 
I l l iber is . 

Ese Guadix es el Guadix mío, 
que fue descubierto por m í . E l 
Guadix que, a pesar de todo el 
amor que siento por é l , sigue 

siendo un desconocido. Porque si 
yo hubiera sabido que ten ía algu
nas facultades (que nunca me 
atr ibuí , siempre las negué falsa
mente, no por modest ia sino por
que creía que yo no va l ía para na
da) , si aún fuera joven, emprende
r ía ahora la obra en serio de cono
cer Guadix. E l Guadix de la cues
ta Mambrú o el Guadix del siglo 
X I X y X X , que es otro Guadix, 
hasta el de hoy, que es e l Guadix 
que se deshace, se descompone. E l 
Guadix del gran labrantío, del 
gran labrador, que cuidaba la t ie
r ra como nadie. E l Guadix de la 
abundancia, para unos pocos, es 
cierto, pero de sus grandes banca
les sembrados de tr igo , de ceba
da, de remolacha, que dio un gran 
impulso económico a este Gua
dix, a este Guadix que decae, que 
decae tumbado en los bares. 

P.— ¿Cómo ve al accitano de fi
nales del siglo X X ? 

R.— Como una historia que 
muere, una histor ia que se encie
rra, vue lvo a repetir, en los bares, 
que se encierra, no en la picares
ca, que ten ía su gracia, sino en la 
desgana de ser. S implemente as
pira a mantenerse en la vagancia 
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y en las comidas suculentas de 
los bares. E l Guadix de la Histo
r ia fuerte, de la His tor ia recia, de 
la H is to r ia de los que fundan 
Buenos A i res , ese Guadix se ha 
encerrado en los bares y en los ba
res está. 

R— ¿Permanece, pues, la esen
cia del accitano que encontró a su 
l legada? 

R.— Deber ía conservar la , lo 
que fue s iempre el Guadix histó
rico que g iró alrededor de una ca
tedral y de un seminario. Pero 
creo que hasta la m isma Ig les ia , 
de a lguna manera se ha imbuido 
en la indi ferencia actual. 

R— ¿Qué le hizo escribir El 
misterio de Guadix? 

R.— L a insistencia de los ami
gos, a los que yo hablaba de este 
mister io espléndido y glorioso. 
Tanto les comentaba, que insis
t ieron una y otra vez . Has ta que 
ya m e decidí al serme encomen
dado el pregón de fer ia . Y tenía 
muchas más cosas qué decir de 
Guadix, que lo que digo en ese pe
queño ensayo. 

R— ¿Cree usted verdadera
mente que Guadix es l a ciudad de 
la amistad? 

R.— Guadix es un caso muy 
extraño. Guadix es un pueblo que 
t i ene una leyenda; y yo añado ma
la , ma la leyenda, t a l vez mereci
da. Pe ro como verdad de una rea
l idad, que es la amistad en Gua
dix, como digo en e l l ibro, no se 
compone de una comunidad unifi
cada más o menos dentro del con

junto del pueblo, sino que es un 
pueblo compuesto de grupos, gru
pos cerrados entre sí, que son los 
grupos de amigos. 

Guadix no es un pueblo unifor
me. T ú vas a un pueblo, y e l pue
blo es único. Unos son ricos, otros 
son pobres, pero el pueblo es una 
Guadix no es un pueblo es un con
junto de pueblos, o de af inidades. 
Por ejemplo, San M i gue l no t iene 
nada que ver con Santa A n a . Ca
da uno t i ene su histor ia propia. 
Luego está e l Guadix de las cue
vas, la mister iosa cueva, que na
die sabe de dónde v iene . Hay 
quien dice que t i ene su or i gen en 
los moriscos, cobijándose al am
paro de a lgún señor al que ser
v ían . Yo creo que la cueva perte
nece a un t ipo de hombre deter
minado, que ya no es ni de Gua
dix, ni del contorno, sino de un t i
po especial de hombre, como los 
que v i v en bajo las cuevas del Se
na en Par ís . H a y un t ipo de hom
bre que apetece ser así. L a s cue
vas están formadas por gentes de 
muy diversas procedencias, que 
se han sentido atraídas por este 
pecul iar t ipo de v i v i enda . Es un 
t ipo de hombre que pide la cueva. 

Si se preguntara a los habitan
tes de las cuevas por el o r i gen de 
sus fami l ias dar ían las más va
r iadas respuestas: de Sev i l la , de 
Ocaña, de A lcub i l l a . Pero ser ían 
s iempre una clase de hombre que 
pide lo oculto, lo mister ioso. 

R— ¿Cómo escribió el l ibro? 
R.— Bueno, e l l ibro lo escribí a 

golpes. Yo s iempre he sido un 
hombre enormemente curioso. 
H e descubierto ahora que padez
co una neurosis obsesiva que me 
t iene atormentado, con l a que a 
los ve inte años ya no dormía . Y 
cuando un hombre no duerme 
bien, es un hombre que se cansa 
mucho y se erosiona mucho, y le 
es imposib le un trabajo continua
do, un trabajo coherente. Por esto 
escribía a go lpes y esos golpes 
luego t ra taba de desentrañarlos 
en las conversaciones de m is ami
gos, los inte lectuales ; aunque to
do Guadix ha sido mi amigo, pero 
unos para unos t emas , y los inte
lectuales para los suyos. 

R— ¿Ha cult ivado otros géne
ros l i terar ios? 

R.— N o . A l g ú n amigo, en con
creto, Car los Asenjo, me aconseja
ba que lo mío hubiera sido el en-
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sayo; ta l vez l levaba razón, pero 
vuelvo a repet i r te que yo me equi
voqué conmigo mismo, creyendo 
que no ten ía facultades. Esto no 
era humildad, era un error. N o 
porque yo sea un genio, l íbreme 
Dios, o porque yo sea pedante; soy 
todo lo contrario. Pero yo creía 
que har ía poco, que yo era simple
mente un hombre que charlaba 
con mayor o menor br i l lantez , o 
con mayor o menor desenvoltura. 
Esto me hizo no adquir ir una la
bor continuada de trabajo l i tera-
rio, en el género que hubiera sido. 

Ahora , sin embargo, y hablan
do de esto, tengo un novela en el 
aire, que ha examinado Pepe 
Asenjo y V ic tor iano Domingo. Yo 
le mandé a V ic to r iano la novela, 
y le deslumhró. E l no se atrev ía a 
emi t i r un juicio, entonces se la 
mandó a Pepe. Este también que
dó deslumhrado. Y quedamos los 
tres deslumhrados: V ic tor iano 
porque no creía que aquel lo pu
diera ser mío ; Pepe por la misma 
razón; y yo quedé deslumhrado 
del juicio de los dos. 

P.— Como af i rma don Car los 
Asenjo en el prólogo al l ibro, us
ted es un devoto del estilo, hasta 
la pato log ía, como F lauber t , aña
dir íamos nosotros. ¿Por qué ese 
empeño por el esti lo para con sus 
obras l i terar ias 

11.— Creo que esto fue lo que 
me perdió. Porque yo rea lmente , 
inst int ivamente , o ta l vez por una 
vanidad de la que no era cons
ciente, quer ía escribir como Orte
ga. Como ve ía que no escribía co
mo Or tega o Unamuno y los que 
eran mis preferidos, renunciaba a 
escribir. M e hice este juic io rela
t i vo : no sirvo. Fue una muchacha 
la que a los ochenta años me hizo 
creer que ten ía algún valor. Pero 
ya era demasiado tarde. 

U n l ibro: 
Todos tenemos 

un libro preferido: E l Quijote. 
Como novelista 

prefiero a RA. de Alarcón. 

P.— ¿Cómo descubrió su voca
ción de sacerdote? M i vocación de 
sacerdote no fue descubierta. Yo 
era hijo de una v iuda. Eramos po
bres, pero no hambrientos. A l mo
r i r mi padre, quedamos a expen
sas de la caridad pública, y al cui
dado de mi madre, una mujer fue
ra de serie. M i maestro v io que yo 
debía hacer una carrera, cosa que 
era imposible para un niño pobre. 
Pero descubrieron a la vez que el 
único sitio donde yo podía estu
diar era e l seminario , y aquello 
casaba bien con la piedad de mi 
madre. Podr íamos decir que me 
dejé l levar, como todo niño ham
briento (el hambre mata, no el 
hambre circunstancial como el de 
algunos ricos en la guerra, sino 
de la habi tual , el hambre social, 
ese hambre que hace de un niño 
una cosa sufriente. Ese hambre 
padecí yo ) , me l levaron al semina
rio, y al l í encontré, sobre todo, la 
devoción a la V i r g e n Santís ima. 

P.— ¿Y su vocación por la l ite
ratura? 

R.— N o sé. Creo que no fue la 
l i teratura. Ta l vez porque era un 
niño sufriente, fui un niño sensi
ble, sensible a lo bello. Y guardo 
descubrimientos de lo bel lo cuan
do iba a la catedral , y ve ía las 
imágenes , cuando descubrí a la 
V i r g en , que creo que es la imagen 
más be l la del Universo (fatal
mente destruida) . Cuando descu
brí la magni tud de un ponti f ical, 

D. M igue l se presta 
a escuchar. Picaro. 

«La gente no admite 
más que al cura tonto» 

U n compositor: 
El más deleitable es Mozart. 
El más sustancioso, robusto 

y lleno es Beethoven. 
J. S. Bach me deslumhra. 

También Tchaikovski. 
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cuando descubrí la be l leza gra
ciosa ( la g rac ia añade a lgo a la 
be l leza ) de una v i rgenc i ta que es
taba en la repisa de la puerta del 
convento de la Concepción. Era 
de mármol blanco y parecía que 
estaba v i va . Como es natural de
sapareció en la guerra . Creo que 
cuando has descubierto la be l leza 
has descubierto la l i teratura, que 
está para eso, para crear la bel le
za a t ravés de la palabra y el pen
samiento. 

R— ¿No echa de menos su pue
blo natal? 

R.— De mi pueblo natal no. 
Bueno, quizá un poco, porque al l í 
están enterrados mi padre (e l ser 
que yo más he querido en e l mun-

toy esperando que venga V ic to
r iano con la novela. M e entreten
go mient ras con a lgún cuento u 
otro proyecto de novela. Pero todo 
sin esperanzas. 

R— ¿Qué imagen t iene de la 
juventud de hoy día? 

R.— Creo que dentro de esa de
jadez que la cubre, habrá grandes 
excepciones. La s mayor ías se r in
den, a lguna indiv idual idad se 
yergue. 

P„— ¿Cómo ve los a ires de re
novación que corren por la Ig le 
sia? 

R.— Creo que la Ig l es ia no t ie
ne que renovarse porque siempre 
ha debido de estar renovándose 
bajo la bandera de Cristo, del 
Evange l io , expl icado por el Papa 
y sus delegados. 

«El origen de la cueva es 
desconocido y oculto» 

Lucidez como pocos 
y donde los haya... P icaro. 

do, aún de perder lo a los ocho 
años) y mi madre. Pero mi carác
ter no casa b ien con e l modo de 
ser de mi pueblo, no por nada, si
no porque cada pueblo t i ene un 
a lma universa l , y e l a lma univer
sal de m i pueblo, que es Ab la , no 
casa conmigo. S in embargo, sien
to bastante nosta lg ia por Doña 
Mar í a , por su gente, sus cancio
nes. E ra un pueblo más antiguo, 
más pr imit ivo . 

P.— ¿Cómo pasa ahora sus 
días? 

R.— Repasando c iertas cosas, 
charlando con quien me v is i ta , le 
yendo cualquier cosa. Ahora es-

U n personaje histórico: 
Aníbal; también 

Isabel la Católica. 

Nos comenta don Miguel que 
admira a Delibes, último premio 
Cervantes, por su amor a Castilla, 
por haberse mantenido en Valla-
dolid y no ser ingerido por Ma
drid. Piensa además que la litera
tura española actual es partidis
ta. Nos dice que basta con compa
rar L a fami l ia de Pascual Duarte 
con L a v ida nueva de Pedr i to A n -
día. «El partidismo lo único que 
consigue es asesinar a unos auto
res y vivificar a otros» —afirma. 
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Presentada en la 
Universidad de la 

Sorbona (París) una 
tesis doctoral sobre 

las cuevas de Guadix 

El pasado mes de septiembre, 
Marye l l e Ber trand, arquitecta 
superior y doctora en Arqueo lo
gía, leyó en la Univers idad de la 
Sorbona (Par ís ) su tesis doctoral 
t i tulada El habitat troglodítico en 
la hoya de Guadix (Granada, Es
paña), en la que desarrol la una 
ampl ia invest igación sobre diver
sos aspectos relacionados con el 
pasado de la zona y en especial 
sobre la evolución del habitat en 
cuevas. Su estudio merec ió la ca
lif icación más alta que se otorga 
en Francia a este t ipo de trabajos. 

La mater ia e leg ida por la 
autora para l levar a cabo su labor 
es abordada desde múlt ip les pun
tos de vista. Para comenzar, se 
presenta un completo anál is is de 
la arquitectura en cuevas que 
abarca temas tan var iados como 
las formas y técnicas de cons
trucción, la distr ibución espa
cial, aspectos funcionales, socio
lógicos, etc. Para l levar a cabo 
esta tarea se ha hecho uso de 
diferentes metodolog ías como la 
etnograf ía o la historia, que han 
permit ido completar el estudio 
directo de las cuevas, tanto de las 
actuales como de las ant iguas 
que se han conservado hasta 
nuestros días. 

Desde los pr imeros capítulos 
se explica que e l fenómeno troglo
dítico no es actual, por lo que se 
hace necesario, para comprender
lo adecuadamente, indagar sobre 
sus or ígenes. Esta necesidad se 
solventa a continuación. En las 
siguientes secciones, la autora 
inicia un recorrido cronológico 
por las di ferentes fases de la his
toria medieval de la zona expo
niendo sus invest igaciones sobre 
las estructuras de poblamiento 
de la comarca de Guadix en esta 
época. Las cuevas se sitúan desde 
su aparición, que la doctora Ber
trand fija en torno al s ig lo X , 
como una forma de habitat pe
culiar, pero coexistente con los 
edificios construidos, en este con
texto genera l del poblamiento. 
Los capítulos dedicados a e l las 

José Lu is Ayer be Aguayo 

Cuevas de Matmata (Túnez) 

son los más deta l ladamente tra
tados y constituyen un serio aná
l is is de sus di ferentes facetas que 
ha permit ido a la invest igadora 
definir los rasgos característ icos 
de cada época y esbozar de esta 
forma una autént ica cronotipo-
logía de estas construcciones sub
terráneas. 

En estos apartados se ofrece 
también un avance de la extensa 
seriación de las cerámicas medie
va les de Guadix, que la autora ha 
elaborado, y a través de la cual ha 
podido fijar la cronología de los 
más de 250 yac imientos arqueo
lógicos identif icados en el curso 
de sus actividades. 

Para finalizar, el trabajo in
cluye el estudio, real izado me
diante una compleja labor histó
r ica y de anál is is arquitectónico, 
de la evolución de las cuevas en 
época moderna, es decir, desde el 
siglo X V I hasta nuestros días. E n 
esta parte se t ra tan aspectos tan 
interesantes como la extensión 
de este t ipo de habitat, sus cam
bios formales, las formas de pro
piedad de las cuevas, etc. 

En def init iva, a lo largo de 
seis densísimos vo lúmenes, que 
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contienen además abundante do
cumentación gráf ica, la doctora 
Bertrand rea l i za la aportación 
más importante de los úl t imos 
años a l conocimiento del pasado 
medieva l de l a comarca accitana, 
así como la pr imera indagación 
seria y cientí f ica sobre e l troglo-
dit ismo en la zona desde una 
perspectiva histórica. Además, al 
l levar su labor hasta el estudio de 
las cuevas más modernas, su tra
bajo no sólo resulta út i l al espe
cial ista, sino a todos los intere
sados en conocer de una forma 
más completa esta peculiar rea
l idad de la reg ión de Guadix. 

Toda esta larga invest igación 
es e l resultado de diez campañas 
de prospección arqueológica que 
han incluido var ios sondeos es-
trat igráf icos y diversas indaga
ciones históricas y etnográf icas. 
En la actual idad, la autora de la 
tesis, junto con el equipo que diri
ge, se encuentra redactando un 
nuevo proyecto con el que preten
de continuar su labor mediante 
la profundización en algunos te
mas que merecen un t ratamiento 
especial y la ampl iación de su zo
na de estudio. 

A l gunas obras 
de Marye l l e Ber t rand 

Panorámica de Be lerda 
de Guadix. Archivo . 

(1985): "Las cuevas artificiales 
medievales y su relación con la es
tructura de poblamiento en la Hoya 
de Guadix» en Anuario Arqueológico 
de Andalucía (otros informes con el 
mismo título en los anuarios de los 
años 1986-88). 

(1987): "Los covarrones-refugio de 
Guadix. Primeros datos cronológi
cos» en II Congreso de Arqueología 
Medieval Española, v. I I , pp. 451-465. 

(1988): «Notes sur les cuevas arti
ficie lies de la vallée de l'Alhama de 
Guadix» en Sierra Nevada y su en
torno, Granada, Diputación Provin
cial, pp. 55-75. 

(1990): "Les habitáis de falaise 
d'occupation almohade et protonasri-
de dans la depression de Guadix/Ba-
za (province de Grenade)» en La casa 
hisp ano-musulmana. Aportaciones 
de la arqueología, Granada, Patrona
to de la Alhambra, pp. 47-71. 
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Dakar-Guadix-París 

Khor t é s M a g á n 

Hoy es dif íci l ver a un grupo de 
amigos en vehículos todo-terreno 
intentando l l egar por una apues
ta lo más lejos posible a través del 
fascinante y no menos pel igroso 
desierto del Sahara con la i lusión 
de contemplar las playas de Da
kar. 

Con la aureola de este or igen 
casi legendario, e l ra l l y París-Da
kar comenzó su andadura a fina
les de los años 70 y marcó un hito 
en las aventuras de automóvi les 
por Áfr ica . 

Su creador dio hasta su v ida y, 
claro, todo es aprovechable publi
c i tar iamente. Con la muer te de 
Th ie r ry Sabine, las marcas oficia
les como Peugeot , Ci troen, Mi t 
subishi... han sacado múlt ip les y 
jugosos beneficios publicitarios, 
y buscan afanosamente la ansia
da victor ia. 

Del inicio aventurero estamos 
pasando a una prueba para equi
pos superprofesionales, arropa
dos por grandes inversiones y po
tentes asistencias de apoyo, que
dando muchas menos posibil ida
des de v ic tor ia y ya tan sólo de l le
gar al final a los part ic ipantes no 
oficiales. 

El recorr ido de esta X V I edi
ción ha sido to ta lmente dist into 
al de otras anter iores. Organiza
do este año por Fenoui l , en lugar 
de por Gi lber t Sabine, se sal ió de 
Par ís y a Par í s se regresó, t ras 
veinte duros días de fuerte com
petencia. Este año, e l recorr ido 
por España y espec ia lmente por 
nuestra capital y provincia, des
de Mot r i l , Ci juela, L a Mala, A r -
mi l la , y de paso por nuestra co
marca, ha sido muy popular y ju
biloso. 

E l paso por t i e rras granadinas 
se produjo en las jornadas segun
da y tercera, días 29 y 30 de di
c iembre (disputándose dos prue
bas especiales) , dentro de las eta
pas Burdeos-Granada y Grana-
da-Rabat; y, ya de regreso, e l día 
14 de enero, en la etapa Mel i l la— 
Cháteau Lastours, desembarcan

do en Mot r i l , subiendo a Granada 
(con otras dos especiales) y atra
vesando nuestra comarca por pri
mera vez en su histor ia en su eta
pa de 1.303 kms hacia Par í s por 
Tortosa. 

L a caravana, a su paso por 
Guadix , fue ampl iamente segui
da y ac lamada, siendo contem
plada por e l público accitano, des
de los pasos elevados de la auto
v ía . A l gunos quisieron part ic ipar 
desplazándose en sus vehículos 
part iculares por la autovía en su 
ra l lye part icular junto a las fur
gonetas y los elefantes del desier
to, puesto que las motos no roda
ron en este recorrido: v iajaron có
modamente en sus remolques y 
sus pi lotos en autobús, o recosta
dos en los coches de apoyo. 

Los aficionados incluso entra
ron en los arcenes de la A — 9 2 , pa
ra poder contemplar y saludar a 
estos espectaculares deport istas, 
a lo que éstos respondían hacien
do sonar sus bocinas y lanzando 
destel los luminosos con todas sus 
bater ías de faros, subiendo la 
cuesta de la estación resoplando 
entre las grandes columnas de 
humo de sus tubos de escape. 

H a n part ic ipado 223 equipos, 
de los que 95 eran autos todo-te
rreno (o, como gustan l lamar los 
los part ic ipantes: camionetas ) , 97 
motos y 31 camiones, o «e le fantes 
del des ier to » , apoyados todos por 
30 vehículos de asistencia. 
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El Llamaoü 

¿Hay temas que tra
tar de cofradías? 

Entre los elefantes del desier
to part icipó e l p lur icampeón An
tonio Zanini , con Manue l Junco
sa, sobre un I P V que se fabrica en 
Gal ic ia, que por desgracia al l le
gar a Granada el día 28 destrozó 
su caja de cambios. I gua lmente 
part ic iparon Perl ini/René M e t g e 
y Jacques Marvy , ganadores de 
las 24 horas de L e Mans. 

Entre las fugonetas, hay que 
resaltar a P i e r r e Lar t i gue , que 
había ganado la Copa del Mundo, 
el Par ís -Pekín y var ios ra ids in
ternacionales, pero que todavía 
ten ía un hueco en su abultado 
palmares: e l París-Dakar. E n es
ta decimosexta edición de la 
prestigiosa carrera africana, ha 
aprobado su asignatura pendien
te. Lart igue/Per in y Auriol/Pi-
card (con Ci troen Z X ) , vencieron 
en 17 de las 21 cronometradas, 
empleando tan sólo 44 h. 29 ' 17" 
y 45 h. 58 '02" en recorrer los 
13.308,5 kms. en 17 etapas. 

Sobre las dos ruedas, cabe 
destacar a Or io l i , quien con 49 h. 
56' 17" resultó ganador, y a Arca-
rons, que l l egó e l segundo y que 
al despedirse de l a capita l provin
cial dijo: « M e marcho de Granada 
con buen sabor de boca, porque es 
fabuloso encontrar tanta gente 
an imándote » . Nues t ra t i e r ra ha 
conquistado de nuevo a sus visi
tantes. 

Para eso aparece «Te r tu l i a 
Guadix Cofrade» , para hablar de 
Semana Santa. Con e l ñ n de 
abrir ese círculo de contertul ios 
es para lo que aparece « E l LLa -
maor » . Queremos hacer part ici
par de nuestras inquietudes a to
do el que nos quiera leer men-
sualmente, grac ias a la colabora
ción de Wadi-as. 

Es cierto que en las herman
dades tenemos muchos defectos 
que corregir y que dejamos mu
cho que desear en nuestra v ida en 
común; sin embargo, ¿qué es lo 
que atrae de el las? 

Lo que sí es cierto es que en 
muchas ocasiones las ofradías 
son el único v ínculo de unión con 
la Ig l es ia de esos «a le jados» que 
tanto preocupan a la j e rarquía 
eclesiástica. 

Por eso, lejos de no serv ir y es
tar vac ías de contenido, estas 
agrupaciones de fieles se convier
ten en instrumentos vál idos para 
acercarse a esa gran masa que 
por diversas razones no se com
promete en otros campos o act iv i
dades y, sin embargo, en éste sí. 

Por medio de los sentidos se 
l l ega mejor, l levando del sentido 
al sent imiento ; en esto está e l re
to de las cofradías en este mo
mento, ser capaces de mantener 
v iva esa i lusión de unos días, du
rante la v ida cot idiana de cada 
cual. N o es poco e l trabajo, por lo 
que no s iempre se consiguen los 
resultados y mucho menos a corto 
plazo. 

Por e l lo e l pr incipal ingredien
te que debemos ut i l i zar en esta 
trarea es la imag inac ión, que nos 
serv irá para no caer en la mono
tonía y saber adaptar nuestras 
celebraciones, pr incipalmente, a 
las ex igencias de cada momento. 
N o está la solución en quejarnos 
de la fa l ta de part ic ipación, ha
brá que buscar soluciones vál i
das. 

Por supuesto, también , encau
zar e l entusiasmo de los que quie

ren colaborar para no perder nun
ca e l norte (que en demasiadas 
ocasiones vamos dando palos de 
c iego) , saber qué queremos de la 
Hermandad y cómo queremos ha
cerla. 

A l principio de nuestras tertu
l ias a lguien nos comentó que si 
de t emas cofrades se pueden ha
blar dos horas seguidas... Si todo 
lo concerniente a cofrade se pu
diera hablar en dos horas, la ver
dad es que no estar íamos ante al
go v i vo ; no podemos decir que es
té muerto , la prueba es que he
mos l lenado muchas horas. Desde 
aquí lo que queremos es colabo
rar en af ianzar esa v ida . • 
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JUVE-ACCI 
Salón de ocio 
y tiempo libre 

L a concejalía de Po l í t i ca So
cial de l Ayuntamiento de Guadix 
ha organizado durante las vaca
ciones de Nav idad una ser ie de 
act iv idades recreat ivas d ir ig idas 
fundamenta lmente a los niños, 
teniendo su inagurac ión el 27 de 
dic iembre y la clausura el día 4 
de enero. 

Estas act iv idades, que se rea
l izaban por p r imera vez en Gua
dix, han tenido una g ran part ici
pación de niños, contabi l izándose 
unos 400 de med ia d iar ia , repar
t iéndose las dist intas act iv idades 
organizadas. 

E l lugar escogido para e l lo fue 
la estación de autobuses de Gua
dix, donde se insta laron una serie 
de stands de dist intos comercios 
aceítanos, rea l izando algunos de 
el los d ist intas exibic iones. Desta
caron los de Cruz Roja de la Ju
ventud, con sus ta l l e res de con
fección de máscaras, cámaras fo
tográf icas, aulas de naturaleza, 
etc; Protección C i v i l con mater ia l 
audiovisual d i vu lga t i vo real izan
do s imulación rescate de acciden
te, rape l , evacuación; y e l Ta l ler 
Munic ipa l de confección de más
caras y manual idades. 

A l mismo t i empo se l levaron a 
cabo las s iguientes actuaciones: 
M a g o e i lusionista Kramer , K i k e 
Super M i x —para su entrada ca
da niño debia de aportar un ju
guete bél ico — , teatro de T í teres 
del Ta l ler Munic ipa l Cuatro Ve
redas y A A . W . Bar r i ada de la Es
tación, Mini-Car, Búfalo Mecáni
co, Aeromodel ismo, etc. 

Conjuntamente con Centro 
Comarcal Romacho se organizó 
un concurso de vídeojuegos con 
una part ic ipación de unos cien ni
ños entre 8 y 14 años, ofreciéndo
se una mer ienda a los part ic ipan
tes junto con la actuación de Su
per Mar io . 

En conjunto, una exper iencia 
ino lv idable para los niños. Espe
ramos que se rep i ta . 

Acceso a los juzgados aceítanos. Khor tés . 

Juzgados 

Después de la not ic ia apareci
da en distintos medios de comuni
cación sobre l a congelación de 
presupuestos del Min is ter io de 
Justicia para con los distintos 
juzgados de nuestra provincia —y 
en concreto los de Guadix , donde 
el presupuesto l ibrado para una 
pr imera re forma del edif icio si
tuado en la carretera de A lme r í a , 
quedaba de momento sin efecto 
para este año 94—, han sido mu
chas las protestas de abogados, 
procuradores y part idos polít icos, 
interesándose incluso e l defensor 

del pueblo andaluz, al estar desa
rrol lándose la act iv idad judic ia l 
en dimensiones reducidís imas. 

Recordemos que hace poco 
t iempo nos v is i taba e l Goberna
dor C i v i l y, t ras comprobar el es
tado de los mismos, mani festaba 
su intención de hacer lo posible 
para solucionar el problema, algo 
que se contradice con los recortes 
efectuados por el Min is te r io de 
Justicia. Sólo decir que los actua
les juzgados se encuentran ubica
dos en dos pisos en la ca l le Boca-
negra, celebrándose los juic ios en 
el mismo despacho de los jueces. 
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Rehabilitación 
de vivendas 

Para el año 1994 la Consejería 
de Obras Públ icas y Transportes 
ha designado var ios municipios 
de la comarca accitana como de 
actuación preferente en mater ia 
de rehabi l i tac ión de v iv iendas. 
Las obras para las que pueden 
acogerse son fundamenta lmente 
de manten imiento y conserva
ción al ser sus presupuestos no 
superiores a 1.100.000 pesetas; 
de e l los e l 50% corre a cargo de la 
Junta de Anda luc ía y e l restante 
a cargo del propietar io de la vi
v ienda. 

Los municipios designados pa
ra este año son Guadix, Fonelas, 
Huéneja, A lamed i l l a , A lqu i f e y 
Nevada, este últ imo, aunque per
tenece a las Alpujarras, por su 
cercanía a la población accitana, 
se incluye dentro de la misma. 

Cuevas 

Por pr imera vez desde la en
trada en v i gor del decreto de ac
tuación preferente en rehabi l i ta
ción de v iv iendas , las cuevas acci-
tanas se contemplan en lo dis
puesto por este decreto, con lo que 
sus propietar ios pueden acogerse 
al mismo y rea l i zar las obras de 
acondicionamiento que se de
seen. Esto se va a producir mer
ced a un acuerdo del A lca lde acci-
tano con el consejero de Obras 
Públ icas y Transportes, para po
der incluir las mismas, l legando 
el edi l accitano a mani festar pú
bl icamente que, si e l lo no se pro
ducía, e l pondría su dimis ión so
bre la mesa. 

Juicio en Granada 

El próximo 23 de febrero, en el 
Juzgado de lo Pena l de Granada, 
se verá un procedimiento penal 
sobre atentado y desórdenes pú
blicos, en e l que se ha citado como 
test igos a la mayor ía de los alcal
des del Marquesado. E l juicio de
r iva de las act iv idades que se l le
varon a cabo por una parte impor
tante de la población de la comar
ca que se oponía a la instalación 

Rehabi l i tando cuevas y casco antiguo. Khor tés . 

del vertedero. Habiéndose resuel
to fe l i zmente e l rechazo al verte
dero, ser ía deseable no levantar 
nuevos procesos acusatorios con
t ra un pueblo o sus l íderes, que 
tuv ieron que luchar por los méto
dos a su alcance en defensa de su 
medio. 

Exposición 
de pintura 

Rec ientemente se ha celebra
do una exposición de pintura en 
la Casa de la Cultura de nuestra 
ciudad, con obras del pintor a lme-
r iense Anton io Bretones, hacién
dolo por pr imera vez en nuestra 
ciudad, ya que durante var ios 
años ha centrado su pintura en 
las cuevas accitanas, siendo esta 
una gran parte de la muestra de 
la exposición. 

Semáforo 
en Tena Sicilia 

E l Ayuntamiento accitano ha 
colocado un semáforo entre las 
cal les Tena Sic i l ia y Ancha , con 
lo que los vehículos que ahora ba
jan por esta ú l t ima podrán circu
lar también por Tarrago y Mate 
os para M i r a de Amezcua , y los 
que suben de la p laza R A . de 
A la r cón pueden hacer lo mismo 
para subir hacia l a zona a l ta de l a 
c iudad, a lgo que se esaba echan
do en falta. 
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APLAUDIMOS 

E l buen gusto demostrado en 
la decoración y puesta en 

función de la Caba lga ta de Reyes 
y de la fachada del Consistorio 
Munic ipa l . Por un año la act iv i
dad, ya tradic ional , de la cabalga
ta ha cumplido con decencia su 
cometido y l e ha dado protagonis
mo a quien lo ten ía que detentar, 
y no los polít icos. Y eso es de 
agradecer. Que el año que v iene 
se mejore. 

E l buen nive l musica l que 
atrav iesa nuestra ciudad, 

manifestado espec ia lmente en 
los días navideños con las br i l lan
tes actuaciones de los coros de 
Guadix: Acyda, Accichorus, Esco-
lanía, Ruiz del Pera l , y la Banda 
Munic ipa l , que han dele i tado al 
público asistente con sus cál idas 
y cada vez más profesionales in
terpretaciones. 

Esperamos la ven ida de a lgún 
mecenas que t enga a bien confec
cionar un cassette o disco com
pacto sobre v i l lancicos de Gua
dix. E l momento es propicio; su 
venta, en una buena promoción, 
estar ía asegurada. 

L a fel iz in ic iat iva de Juve Ac-
ci, que ha tenido a nuestros 

niños entretenidos en la Estación 
de Autobuses de Guadix , jugando 
y aprendiendo nuevas act iv ida
des durante las fiestas navide
ñas. 

M u y b ien por la jo rnada de l ju
guete para los otros niños. M a l 
por e l juego de la espuma, pues en 
pleno inv ierno no es recomenda
ble bañar a los niños, ni meter l es 
tanta química en la ropa. 

L a decoración rea l i zada por 
los a lumnos y profesores 

del Tal ler de Publ ic idad y Diseño 
de la E A A O A de Guadix, con oca
sión de la pasada Nav idad . L a 
idea ha sido magní f i ca y la real i 
zación no t i ene peros; bueno sí, 
uno: que el año que v i ene salga 
todavía mejor. Será una del ic ia el 
contemplarlo. 

Gracias por la musiqui l la , por 
discreta, de agradecer. 

L A M E N T A M O S 

Q ue no se hayan creado nue
vas infraestructuras depor

t ivas de barr io t ipo pistas polide-
port ivas, circuitos de manteni
miento físico al a ire Ubre, petan-
ca, juegos populares, etc., así co
mo que no se potencien éstos fo
mentando competiciones, en
cuentros o exhibic iones que faci
l i ten su conocimiento, práctica y 
afición. 

L a inc ív ica actitud que de
muestran algunos ciudada

nos para con los contenedores de 
basura de la ciudad. Ex is ten unos 
que no respetan el plazo de salida 
de las basuras domésticas —que 
no es otro que un rato antes de 
que pase e l camión—, otros que 
los destrozan, y otros que los po
nen dibujados y todo donde al pa
recer molestan más, en las esqui
nas de las cal les para que los co
ches puedan conducir mejor, y to
dos nos quejamos de lo mismo. 

¿Que ta l si ponemos de nues
tra parte un poco, para que todo 
vaya mejor...? 

Q ue los aledaños de la carre
tera nacional en dirección a 

A lmer í a , cerca de los l lanos del 
Marquesado, s igan estando como 
están de basura, casquijo, pape
les, cartones, etc. ¿Con qué cara 
piden los Ayuntamientos respec
t ivos de A lde i r e y L a Ca lahorra a 
sus ciudadanos que paguen im
puestos por la basura etc, si son 
el los los pr imeros en no cumplir 
con sus respect ivas obl igaciones? 

ItmMM 
Actuación del Coro 
Ruiz del Pera l . Picaro. 

E l estado en que se encuen
t ra el firme de la ca l le Juan 

Ramón J iménez a la a l tura de su 
unión con la cal le Pachecos y des
de ahí hasta la Aven ida Med ina 
Olmos. 

¿Qué pasa? ¿No hay un poco de 
imaginac ión y preocupación por 
los v ia les o es que hay que dejar
los que se deter ioren como estu
v ieron en la cal le Montoro para 
decidirse a arreglar los? 
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3 
ni acó 

ue la Cía. Telefónica, erre 
que er re por cerr i l es y bo-

Fos, s iga empeñada en colocar 
más y más postes telefónicos de 
madera en Guadix y alrededores. 

Es curiosa la actitud poco eco
lóg ica e irrespetuosa con e l entor
no que t i ene esta empresa nacio
nal para con nuestra ciudad. En 
real idad debiera e l iminar, por 
in ic iat iva propia, tanto tendido 
aéreo en lugar de intentar poner 
más. 

¡Y luego dicen que todos somos 
iguales.. . ! 

Q ue a lgún cerebro br i l lante 
de nuestro Ayuntamiento 

se pusiera a pensar en lo que ocu
r r i r í a si en e l cruce del Centro de 
Especial idades, justo en el paso 
de cebra pintado rec ientemente 
desde dicho Centro hasta la fla
mante Genera l de la esquina 
opuesta, ocurr iera la s iguiente 
operación: un peatón que ve un 
paso de cebra cruza despreocupa
damente sabiendo que dicha se
ñal le concede derecho absoluto 
para cruzar, ya que no ve ninguna 
señal luminosa que se lo prohiba, 
y al mismo t iempo un camión, 
v iendo e l semáforo en verde se 
abstiene de frenar y pasa por ese 
lugar a la velocidad que le permi
te e l Código de Circulación, 50 
Km/hora. 

¿De quién sería la culpa? 
¿Quién le dar ía la not ic ia a los fa
mi l iares del peatón? Y una vez 
puestos, ¿qué grado de responsa
bi l idad reposaría en los hombros 
y conciencia del técnico de tráfico 
munic ipal que preparó semejante 
t rampa morta l? 

N O S 
G U S T A R Í A Q U E 

P ara las fechas que se aveci
nan y dado que a lgunas 

Hermandades y Cofradías se em
peñan en rea l i zar sus sal idas por 
la carretera Nac iona l que o bien 
se p lanteara cambiar los recorr i 
dos, para eludir esta carretera o 
bien se habi l i tasen i t inerar ios al
ternat ivos deb idamente señaliza
dos que contr ibuyeran a que los 
viajeros no sufran las consecuen
cias de toparse con un desfi le pro
cesional. 

E l paraje conocido como Ca
ño de San A n t ó n s i rv iera 

para a lgo más que como depósito 
de basuras, chatarra, etc, y de 
vergüenza para la Corporación 
Munic ipa l , que aún no ha sido ca
paz de plantear una solución ade
cuada a este lugar histórico. 

se na 

ue en lo que va de legis latu
ra, la actual corporación no 

se naya dignado gastar, aunque 
fuera un algo, en dotar a los dis
t intos barr ios de mayor número 
de papeleras, e t c , que hic ieran 
real idad e l l ema: ¡Por una ciudad 
más limpia! 

L as autoridades c iv i l es nos 
dijesen, ahora que tanto se 

les l lena la boca de ecolog ía de sa
lón y butaca, que si después del 
pavoroso incendio sufrido en las 
Sierras de Beas, Quéntar y L a Pe-
za no hay mot ivos suficientes pa
ra declarar las mismas : zona ca
tastrófica. E n su caso: ¿Cuál es su 
concepto de catástrofe ecológica? 
¿Qué tendr ía que haber pasado? 
¡Menuda sensibi l idad la de estas 
autoridades! 

S e continuase con la tarea de 
colocarles, a las cal les y pla

zas, sus correspondientes letre
ros y nombres de las mismas , así 
como que aquel los cal les que aún 
no disponen de é l , pues que, en 
fin, vamos, que si no se quiebran, 
que se lo pongan. 

Si necesitan ayuda... 

Rehabi l i tac ión de la 
E rm i t a de San Antón . Picaro. 
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Crónica 

Remodelac ión de la placeta 

de la V i r g en . Picaro. 

Picaro 

E l establec imiento de condi
ciones económico-administrati
vas para la rev is ión del P G M O U , 
así como las también condiciones 
para aprobar la redacción del 
P l an Especia l de Protección y Re
forma Inter ior del conjunto histó

rico y zona de 
cuevas adyacen-

1 tes y del catálo-
u\. 1 go de Guadix 

fueron aproba
das por unani
midad, lo que 
v iene a dar una 
idea de las nece
sidades que se 
están plantean
do sobre esta fi
gura de planea
miento, que ne
cesita urgente
mente ser revi
sada y en lo que 
por fin se han 

^ M ^ ^ ^ ^ H M H puesto de acuer
do tras la ayuda 

que pretende prestarse desde la 
Junta de Andalucía , ta l y como 
quedó de manif iesto en el número 
anterior. 

También se aprobó el proyecto 
de rehabi l i tac ión del antiguo 
Hosp i ta l Rea l de Guadix sito en 
la cal le Santa Mar í a del Buen A i 
re, con los votos del P S O E y en 
contra los del resto de las opcio
nes pol ít icas de la Corporación, 
sobre todo debido a un olvido de 
formulación en el presupuesto co
mo si éste fuese un gasto pluria-

7* 
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nual y no siendo posible corregir
lo ya en estas fechas. 

Dentro del capítulo de Obras y 
Serv ic ios se dio cuenta al P leno 
del P lan Prov inc ia l de Obras y 
Servic ios que en esta ocasión re
sultó aprobado por unanimidad y 
que en esencia consta de las si
guientes real izaciones como más 
importantes: 

—Construcción de un puente 
que una los núcleos de Bácor y 
Olivar, 10.000.000 ptas. 

—Pavimentaciones en Paulen-
ca, 4.000.000 ptas. 

—Pavimentaciones en Her
nán-Valle, 4.000.000 ptas. 

—Pavimentaciones en la Esta
ción, 3.000.000 ptas. 

—Alumbrado en Hernán-Val le 
y la Estación, 4.000.000 ptas. 

—Saneamiento en el anejo de 
Belerda, 5 .000.000 ptas. 

—Equipamiento en Bácor — 
Olivar, 5 .000.000 ptas. 

Otra de las novedades que sur
g ieron en el pleno fue la unanimi
dad con la que se aceptó tomar en 
consideración la memor i a elabo
rada para la creación de una em
presa munic ipa l de la v i v i enda y 
el suelo. 

Estaban muy generosas los 
grupos polít icos en esta sesión, 
aprobándose la cesión gratui ta a 
la Junta de Anda luc ía de unos te
rrenos de propiedad munic ipa l de 

Por GAMA y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en: 

remacho 
Elija entre las marcas más prestigiosas del mercado... 
Philips, Grunding, Thomson, Telefunken, Sony, JVC, ITT, 
National, Mitsubishi, Tecnics, Emerson, Sanyo, 
Elbe, Sonitrón... 
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Centro de Servicios Sociales. ¿Cuándo su funcionamiento?. Picaro. 

una superf icie de 1.000 metros 
cuadrados sitos en l a ant igua ca
r re te ra de Granada. 

Para e l establec imiento de un 
nuevo contrato de acomet ida de 
abastec imiento de agua hubo có
mo no, unanimidad en la aproba
ción de este nuevo modelo redac
tado. 

As im i smo se aprobaron las ba
ses del concurso ordinario para 
cubrir un puesto de interventor, 
clase pr imera , vacante en el 
Ayuntamiento . 

Se rea l i zaron una serie de mo
dif icaciones en var ias ordenan
zas fiscales, las cuales contaron 
todas, cual calco unas de otras, 
del mismo debate entre gobierno 
y oposición municipal . 

As í ocurrió con las rea l izadas 
sobre la circulación de vehículos, 
cementer io municipal y recogida 
de basuras. E l debate se centró 
por parte de I U C A en que el in
cremento de las tasas era supe
rior a la subida de pensiones fija
das para el año 1994. Para el C D S 
los peros se plantearon de la si
guiente forma: Si por necesidad 
de recoger dinero para los recur
sos munic ipales había que subir 
las tasas, antes a su juic io es más 
razonable actual izar convenien
temente los padrones municipa
les. Disconformidad con la clasifi
cación de las cal les efectuada. Su

bida superior al I P C fijado por el 
gobierno central . 

Para el P P los argumentos es
gr imidos fueron: Incremento su
perior al I P C Por ser las subidas 
de impuestos escasamente socia
les. N o conformidad con la clasifi
cación de las calles. Por incre
mentarse la basura mas al lá de la 
subida de salarios de los trabaja
dores que prestan este servicio. 

Natura lmente el gobierno mu
nicipal tenía otra perspectiva y 
replicó de la forma s iguiente : L a 
subida de los impuestos supo
ne 257 ptas/año para cada ciuda
dano así como que la subida pon
derada de impuestos y tasas es 
sólo del 2,5 y por tanto inferior al 

mm m 

IPC. Por estas razones el A l ca lde 
en esta ocasión apretó las clavijas 
a la oposición y les conminó in ex-
tremis a dejar sobre la mesa estos 
puntos a tratar, si los grupos de la 
oposición en consonancia con la 
crítica rea l izada eran capaces de 
aceptar que la subida de todos los 
impuestos y tasas se hiciese has
ta e l l ím i t e por debajo del I P C 
marcado, o sea el 3,5. Esto mot ivó 
un nuevo debate del que al final 
se obtuvo que todos los puntos 
tratados re la t ivos a modif icacio
nes y subidas de impuestos se 
aprobaron con los votas af i rmat i 
vos del P S O E y los negat ivos del 
resto de la oposición. 

Se trató con posterior idad la 

DOMPRE donde le OFRECEN MAS... VISITE. 

IrDmacho. •cea 
La mayor y más prestigiosa cadena 
de electrodomésticos de Andalucía 

Lepanto, 4 - Telfs. 66 07 48 - 819 G U A D I X 
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Remodelación de la placeta de la V i r gen . Picaro. 

fijación de cr i ter ios con los que 
poder determinar el complemen
to de productividad de los funcio
narios, los cuales ya estaban pac
tados con el comité de personal 
de los mismos. Esta prepuesta 
también contó con e l rechazo 
frontal de la oposición, por enten
der que e l concepto de retr ibu
ción adoptado era c l iente l ista y 
subjetivo, así como no estar de 
acuerdo con las penal izaciónes 
establecidas. Se sometió a vota
ción y ganó la mayor ía del P S O E 
sobre la oposición. 

En el punto s iguiente se deba
t ieron las bases para la contrata
ción de un graduado social. Este 
punto contó con la fe l ic i tación (al
go inusual ) al equipo de gobierno 
municipal por parte del CDS y 
del P P por haber cambiado según 
los cr i ter ios que expusieron en su 
día de que las contrataciones 
nuevas se hiciesen por e l sistema 
de concurso-oposición. Este 
aplauso no hizo que se modif icara 
sustancialmente la votación, to
da vez que e l C D S se abstuvo a l 
igual que I U C A y en cambio el P P 
lo hizo a favor junto con el P S O E . 

Con alguna que otra picaílla y 
mosqueo consiguiente, se consi
guió sacar adelante una propues
ta del grupo munic ipal r e la t i va a 
la modif icación del catálogo de 
puestos de trabajo sobre los pues
tos de administrat ivo de obras y 
urbanismo, y administrat ivo del 
área de intervención. L a propues
ta contó sólo con el apoyo del gru
po munic ipal por lo que salió ade
lante. 

En el apartado de mociones 
var ias, se l levó la pa lma esta vez 
el grupo munic ipal de I U C A , 
quien, por ejemplo, en la pr imera 
re la t iva al centro de D Í A de en
fermos menta les , se l imi tó a 
anunciar que, dado e l arreg lo que 
había exper imentado la situa
ción problemát ica planteada, 
merced a las laboriosas y fructífe
ras gest iones de la concejalía de 
Asuntos Sociales, procedía la fel i
citación más que otra cosa, y a la 
cual también se unieron los por
tavoces del P P y del C D S L a mo
ción quedó por consiguiente como 
sigue: Que antes del final del 93 
se desarrol le al 100% e l proyecto 
del Centro de D ía de Salud Men

ta l , ampl iando su horario de co
bertura e iniciando el transporte 
de usuarios y su mantenimiento . 

Una moción de I U C A re la t i va 
a incluir a Guadix en la red de 
ciudades saludables de Andalu
cía obtuvo como respuesta e l res
paldo unán ime de los grupos polí
t icos para que el equipo de go
bierno rea l i ce las gest iones nece
sarias que permi tan su inclusión 
antes de finalizar 1994. Igua l 
unanimidad recibió otra moción 
de I U C A (el concejal de este gru
po no se lo podía creer ) cuando 
planteó que se estudiase con la 
amable sugerencia de un concejal 
social ista que se estudiase el 
área de cobertura del suministro 
de agua potable antes de que fi
nal izase e l año 93 con e l fin de ga
rant izar e l suministro l ega l de 
agua potable a todos los ciudada
nos de Guadix . 

Pos te r io rmente y fuera del or
den del d ía, se estudiaron una se
r i e de medidas contra el paro a 
propuesta de l I N E M que fueron 
respaldadas por unanimidad. Es
tas medidas consist ían en la rea
l izac ión de una serie de actuacio-
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nes var ias en e l t é rm ino munici
pal de Guadix que ascienden se
gún la memor i a de l técnico muni
cipal a 4.300.000 de pesetas, o 
sea, e l 100% de la mano de obra, 
así como 2.150.000 ptas con desti
no a l a adquisic ión de mater ia l es 
para las c i tadas obras. 

A l l l egar las 24 horas se au
sentaron del p leno los edi les del 
C D S por entender que e l pleno se 
debía de haber cortado a l l l egar 
esta hora como se había hecho 
otras veces cuando por lo v isto no 
se ten ía tanto in terés en que se 
t ratasen otros puntos, dejando 
así c laramente de mani f iesto la 
incongruencia del A lca lde , el 
cual no s iempre m ide con e l mis
mo rasero sus actuaciones. 

Se procedió entonces al estu
dio previo y votac ión posterior de 
una reordenación de edif icacio
nes entre las parce las 1, 2 y 3 del 
P l a n Parc ia l 1, presentado por el 
Sr. Hernández Sánchez. L a vota
ción contó con la unanimidad de 
los grupos que quedaban en la se
sión, o sea, todos, menos el CDS. 

Juan el Espabilao 

A h í t ienen, la verdad es que 
no sabemos porqué se quejan. S i , 
ref ier iéndose a las chicas del 
Ayuntamiento , porque, a pesar de 
los pesares, es que están dispues
tas para todo y lo han demostrado 
echando una buena mano a la pa
sada caba lgata de Reyes . Y es que 
la cabalgata ya no será la misma 
sin el toque femenino con que se 
ha adornado este año. 

Tras las oportunas propuestas 
por parte de var ias empresas que 
respondieron a los requer imien
tos municipales, e l Ayuntamien
to ha adjudicado a l a empresa H i -
droconta S.L. e l contrato de sumi
nistro de contadores de agua por 
el precio de 1.800.000 ptas. 

Resultó aprobado e l Proyecto 
redactado por los Serv ic ios Técni
cos para la e l iminación de las Ba
rreras Arqui tec tón icas y Urba
nísticas en la Avda. Med ina Ol
mos y que asciende a 4.000.000 
ptas, de los cuales aportará el 
Ayuntamiento una cuarta par te y 
e l resto será sol icitado a la Conse-

Centro de Serv ic ios Sociales. 
;Cuándo su funcionamiento?. Picaro. 

j e r ía de Asuntos Sociales de la 
Junta. 

Dentro de las obras a rea l i zar 
por la Corporación Munic ipa l se 
aprobaron las obras de re forma 
de una cueva, sita en Cañada 
Cuatro Veredas n° 13, para su 
acondic ionamiento como Centro 
Munic ipa l In fant i l por un impor
te de aprox imadamente 5 mi l l o 
nes de pesetas. 

N o es que e l Ayuntamiento es
té muy predispuesto para el gas
to, pero, aunque poco, menos da 
una piedra, y es que hay autoriza
ción para e l gasto de 750.000 
ptas. dest inados a l a compra de 

. . - . . .. • ..• . • 

una serie de contenedores para la 
recogida y reciclaje del papel que 
generan en sus basuras e l resto 
de ciudadanos. 

Hay para destinar 150.000 
ptas. pra sufragar los gastos deri
vados de la rea l i zac ión de un re
trato del Rey Juan Car los I , el 
cual será ubicado en el salón de 
plenos de l Ayuntamiento t ras su 
real izac ión por e l art ista accita
no José Anton io García Amez -
cua. 

A l Sindicato Prov inc ia l de 
CC.OO. del Campo se le concedie
ron 75.000 ptas. como subvención 
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para la real ización de unas Jor
nadas provinciales bajo la deno
minación de « L a mujer en el 
mundo rura l » . 

Y para no ser menos, resulta 
que, con la intención de afrontar 
la puesta en funcionamiento de 
la Asociac ión de Minusvál idos 
«Comarc i t ana » , se concedió una 
subvención de 30.000 pesetas así 
como otras 100.000 para la real i 
zación de unas Jornadas sobre ca
pacitación e información para los 
miembros de dicha Asociación. 

También en un alarde de gene
rosidad se actual izaron las Ayu
das Económicas Fami l iares , cu
yas cuantías, según e l n° de me
nores de la unidad famil iar , se fi
jaron en: 

U n menor, 14.000 pesetas; 
dos, 21.945; tres , 29.260; cua
tro, 36.575; cinco, 43.890; seis a 
siete, 51.210; y más de sie
te, 58.530 pesetas. 

Para las Asociac iones de Pa
dres de alumnos de Be lerda y Bá-
cor-Olivar se concedió una sub-

Tendidos aéreos que 
deben de desaparecer. Picaro. 

vención de 80.000 ptas., destina
das a fines culturales y deporti
vos para el curso 93/94, y 40.000 
ptas. a la Asociac ión de Mujeres 
de la Barr iada Anda luc ía para 
hacer frente a los gastos de ta l le
res real izados en el curso 92/93. 

Se adquir i rán un tractor, una 
cuba y un remolque, con cargo a 
la subvención concedida para el 
P E R de l año 93, así como tam
bién se aprobó el p l iego de condi
ciones para la pronta y necesaria 
adquisición de un vehículo turis
mo destinado al serv ic io de la Po
l ic ía Loca l por e l s istema de con
tratac ión directa. 

Se informó favorablemente la 
instalación, apertura y funciona
miento de una planta de hormi
gón prefabricado en e l camino de 
A lcudia , que ya venía funcionan
do, y que ha tenido que adecuar 
sus instalaciones, si b ien se hace 
ésta con la salvedad de la corres
pondiente apl icación de las medi
das correctoras que pudiera im
poner la Comis ión Prov inc ia l de 
Cal i f icación de Act iv idades. 

Y por fin, un caso de raro pu
dor y no menos extraño por lo que 
en cuanto a hechos nos t i enen 
acostumbrados. Se t ra ta de que la 
compañía Telefónica solicitó la 
instalación y sustitución de puer
tas-postes de madera (18 en to ta l ) 
en l a zona de las Cuevas, aten
diendo a l a prohibición expresa 
que rea l i za e l P l a n Genera l Mu
nicipal de Ordenación Urbana 
acerca de los tendidos aéreos y 
dado e l extraord inar io va lor pai
sajístico de esta zona. 

Vamos, todo un acontecimien
to, que augura un supuesto mejor 
t rato a los t emas propios de urba
nismo en cuanto a sentido común 
y buen gusto. 
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Tenemos que hablan 

Cogollos de Guadix: 
iniciativa ejemplar 

José M a r í a Mo las 

Con esta nueva serie de 
entrevistas pretendo, con la 
complicidad de los queridos 
lectores y la benevolencia de la 
redacción actual, acercar a las 
páginas de Wadi-as, laviday 
obras de gente que tiene algo que 
decir. Sin más empezamos. 
Francisco Fernández, es un joven 
y audaz alcalde socialista que está 
desde hace años al frente de los 
destinos del Ayuntamiento de 
Cogollos de Guadix. Trabajador 
de a pie de obra, igual está en el 
despacho que en la huerta 
cogiendo la azada, o con el coche 
recorriendo la ruta obligada de 
los despachos oficiales. 
La huella que está dejando este 
hombre, se ve y se verá mes a mes, 
porque sus proyectos son 
constantes, muchos de ellos 
avanzados. En la provincia, 
Cogollos de Guadix es ya una 
referencia obligada. Pero 
entremos en materia. 

Cogol leros en el taja Molero. 

P.— L a temporada de 1993 
ha sido importante para su 
municipio, al poner en regadío 
15 hectáreas y mantener 
a casi toda la población laboral 
ocupada. ¿Cuál ha sido 
el balance de esta pr imera 
experiencia agrícola? 
R.— El balance de la experiencia 
ha sido bastante positivo. Hemos 
dado trabajo, alrededor de 20 
jornales diar ios durante tres 
meses de temporada. Y digo 
posit ivo no tanto para el 
ayuntamiento, que no pretende 
ganar sino dar trabajo para 
generar empleo y así ha sido. L a 
gente ha cumplido con exceso sus 
6 0 jornales, y han ido a trabajar 
no sólo por eso, sino por dignif icar 
pr imero su trabajo y ganar un 
jornal en condiciones. 
P . - ¿Qué t ipo 
de cult ivos se han dado? 
Este año, al ser el pr imero, hemos 
estado en manos de gente de 
fuera de la comarca, que nos tra ía 

los productos, nosotros los 
sembramos y el los lo vendían. 
As í estaba la venta casi 
asegurada. Hemos sembrado 
alrededor de 400.000 gladiolos, 
de los que ha habido una 
producción de unos 300.000 en 
dist intas variedades, la mayor ía 
de excelente cal idad; esto ha 
generado mucho trabajo. 
Además hemos sembrado siete 
hectáreas de melones, tipo 
«Per fume de Franc ia » , que al ser 
una var iedad delicada, a pesar de 
tener buena producción se ha 
ganado poco. Mejor ha ido el 
calabacín, pepino, vendiéndose 
en Merca-Guadix p imientos que 
han dado una longitud 
de 45-50 centímetros 
y más de 200 gramos cada uno. 
P.— ¿El cultivo ha sido 
ecológico o tradicional? 
R.— H a sido casi la total idad 
ecológico, con abonos orgánicos, 
si bien hay que tener en cuenta 
que en nuestra zona y a esta 
altura de 1250 metros es casi 
todo ecológico, se cría con 
estiércol y abono se echa poco. 
Aquí lo que se pretende 
es cambiar la mental idad del 
agricultor, para pr imero 
cambiar los cult ivos 
tradic ionales que son 
los cereales que no dan 
producción, y en segundo lugar 
el aprovechamiento 
del agua y el espacio. 
P.— Hablemos del agua... 
R.— Nosotros hemos real izado el 
regadío to ta lmente por goteo, y 
este año se va a probar por 
aspersión. E l goteo sabemos que 
ahorra el 80% del agua que 
normalmente se v iene ut i l izando 
en r iegos tradicionales. Tenemos 
un pozo que da 6 l itros por 
segundo y con el lo se han regado 
las 15 hectáreas. Tenemos 
además una balsa, con una 
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capacidad para cinco mi l lones de 
l i tros, que aún no se ha uti l izado 
este año por un problema de 
filtraciones; pero en cuanto se 
arreg le será una importante 
reserva y serv irá también para 
ahorrar energ ía e léctr ica del 
pozo. Hay que saber que agua hay 
poca, estamos en la cabecera de 
la Confederación Hidrográf ica 
del Guadalquiv ir y no nos 
permi ten hacer muchos pozos. Se 
está imponiendo ya en Cogol los 
el r i ego por goteo en los frutales, 
y se notan ya los cambios 
en el aprovechamiento 
racional del agua. 
P.— Y en e l invierno, 
¿se para la producción? 
R.— Pues, no; pensamos 
continuar en pa r t a H a y que 
hacer labores de l impieza y 
sembrar productos de inviernos. 
Ya hemos sembrado 5.000 
coli f lores, una hectárea de habas, 
además de rábanos, zanahorias, 
acelga, alrededor de 2 kg. de 
s imiente de cebol la para 
ceboll ino. Además estamos a 
punto de t e rminar los 
invernaderos, fa l taban unas 
piezas de A l t os Hornos de Bi lbao, 
y esperamos para e l mes de 
febrero que esté funcionando con 
semil leros bajo plástico. 
P.— ¿Se puede decir, 
t ras esta exper iencia, 
que no hay paro en Cogol los? 
R.— Todavía hay gente en e l paro, 
pero esa gente, si quiere trabajar, 
trabaja, y si no, sigue en la 
cart i l la del paro. A lgunos han 
echado 150 jornales , y están poco 
t iempo parados. Puedo decir que 
en Cogol los está aumentando la 
población, aunque sea poco, hay 
más nacimientos que 
defunciones, lo cual ya es noticia 
en estos pueblos, aunque sea un 
promedio de 4 vecinos por año. 
P„— E l P E R actual va a cambiar. 
¿Qué se sabe del nuevo sistema? 
R.— E l P E R (P lan de Empleo 
Rura l ) es que t iende a 
desaparecer por sí solo, pienso 
que lo que se debe es proponer 
proyectos que generen empleo, 
no estable munic ipal , sino de 
in ic iat iva propia de los 
trabajadores. Es aquel lo de dar 
una caña a l a gente para que 
pesque en vez de dar pescado. E l 
nuevo P l an P E D R A (P lan de 
Desarrol lo Rura l Anda luz ) , 

Si entubamos 
y canalizamos 

las acequia 
ahorraremos 

el 80% del agua 

Preparando la presa de agua de riego. Molero. 

En Cogollos, 
el que quiere trabajar, 

trabaja. 

no sé cuando va a entrar en 
funcionamiento, pero sí sabemos 
que va a ser mucho más 
posit ivo que el P E R . 
Como propuesta concreta, 
queremos que se fo rmen 
In ic ia t i vas Loca les de Empleo 
( I L E ) , con 3 ó 4 jóvenes que 
quieran constituirse como 
empresa y trabajar, sea en tareas 
agr íco las u otras. 
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La Adminis t rac ión 
da una pr imera ayuda 
y préstamos a bajo interés. 
P.— ¿Hay suficiente intercambio 
de exper iencias y apoyo mutuo 
entre los Ayuntamientos 
de la comarca? 
¿Funciona correctamente la 
Mancomunidad de Municipios? 
R.— Bueno, empezando por el 
f inal , la Mancomunidad es sólo 
de maquinar ia . Cuando la hemos 
querido ampliar, a las reuniones 
no v ienen los alcaldes y no hay 
consenso para ir más al lá. 
Si consiguiéramos aquí en el 
Marquesado poner en 
explotación 100 ó 200 Has . de 
cultivo, podríamos disponer de un 

Queremos 
que se formen 

iniciativas locales 
de empleo. 

U n aspecto 
del invernadero. Picaro. 

entonces se aprovecharía mucho 
mejor la pantaneta mediante el 
r iego por goteo y aspersión, eso 
conl levaría un ahorro del 80% de 
agua. H a y un acuerdo entre la 
comunidad de regantes 
y el Ayuntamiento. Los 
agr icultores aportarán el 60% 
y el resto la Consejería. Es un 
proyecto costoso, pero que se 
rentabi l i zará muy pronto. 
También tenemos prevista la 
construcción de una nave 
industr ial para a lmacén y 
clasif icación de productos 
agrícolas. U n pol ígono ganadero 
para este año, con aportación de 
los ganaderos. Tenemos 
alrededor de 8.000 cabezas de 
ganado, entre ovejas y cabras. 
También queremos que nos 
aprueben un proyecto de Escuela 
Taller, que va con 3 módulos: 
agricultura, ganader ía y 
a lbañi ler ía para 45 alumnos. Si 
se consigue sería la pr imera 
Escuela—Tal ler agrar ia de la 
comarca. 

Francisco Fernández, como se 
deduce de la entrevista es un 
político superactivo, dispuesto no 
sólo a pelear por su pueblo, sino a 
convertirse en pionero de nuevas 
experiencias, algunas de ellas 
podrán marcar un hito y no sólo 
en nuestra comarca. 

gerente y sacar mucho más 
provecho y rentabi l idad al 
trabajo agrario. L a experiencia 
nuestra es conocida por otros 
pueblos, e incluso a nivel 
provincial se ha dado a conocer 
como ejemplo posible que genera 
empleo, y así se consigue 
que el dinero del P E R tenga 
productividad 
con v istas al futuro. 
P.— ¿Qué otros 
proyectos t iene en marcha? 
R.— Hay un proyecto importante 
en colaboración con la Consejería 
de Agr i cu l tura y Diputación 
Prov inc ia l para mejorar los 
r iegos tradic ionales a base de 
entubar y canal izar todas las 
acequias del t é rmino municipal ; 

Hay que cambiar los 
cultivos tradicionales, 

cereales que no dan 
producción, y aprovechar 

mejor el agua. 
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qué tienen de cierto 

Invitamos a los lectores que no estén 
de acuerdo con lo que en esta página se expresa 
a que den su punto de vista al respecta 
Esperamos que la participación sea nutriday 
clarificadora. Pedimos, eso sí, que 
sus razonamientos sean concisos, directos y sin 
rodeos, para poder publicarlos tal cual, sin necesidad 
de tener que acortarlos por razones de espacia 
Naturalmente, va de suyo que se mantiene el derecho 
de réplica a las informaciones u opiniones que 
aparecen en cualquier sección de esta revista, 
así como que siempre permanece abierto 
el buzón de Cartas de los lectores. 
Como comprenderán, en todas las modalidades 
nos resulta indispensable 
ta firma de sus razonamientos y su DNI. 
Y si es su deseo utilizar seudónimo, no olvide 
incluirlo junto al resto de los datos. 

Jorge 

Somos así, no hay 
quien nos cambie 

En esta serie de tópicos-típicos en que se t rata 
ab ier tamente t emas tan polémicos y actuales como 
los recogidos a vue la p luma y con acierto por e l redac
tor Jorge, me he animado a colaborar con esta modes
ta aportación que intenta aproximarse a un t ema tan 
v i ta l y cercano como es e l comportamiento humano. 
M e gustará saber la opinión de los estudiosos de la 
psicología al respecto, y si me cri t ican mucho en mi 
exposición, quizá me hagan un bien y me ayuden a de
jar esa p luma que se me resiste. 

En nuestra re lac ión d iar ia todos hemos v iv ido en 
algún momento, o a menudo, c ier ta tensión con aque
l la persona que se comporta agres ivamente , que nos 
mira ma l , no nos saluda casi nunca, o casi siempre 
nos echa en cara tal o cual queja, hurgando innecesa
r iamente en la m isma her ida. « E s que fulano es así, y 
s iempre ha sido as í » , o b ien «desde que mengano me 
hizo aquel lo, no lo perdono» . A l g u n a gente no sabe 
que perdonar es muy buena terapia . 

Todos, entre tantos actos que rea l i zamos, siempre 
tendremos algo de qué a r repent imos . Hablando de 
tópicos en genera l , quién no ha oído atr ibuir a una 
mujer e l «no saber nada de pol í t ica, ni fa l ta que le ha
ce » , o a un hombre el «no saberse defender en la coci
na » . Si b ien e l machismo-feminismo podría ser t ema 
de interés para otra ocasión. 

Qué duda cabe, siendo real is ta , de que defectos los 
hay en todas partes, y en e l tópico se suele part i r de 
una cierta porción de verdad para convert i r lo en dog
ma universal . L a cuestión es si nos sabemos l iberar 
de esa carga, darnos una oportunidad, o si se la quere
mos dar al otro. 

Con mot ivo del año nuevo, o de un aniversario, al
gunas personas se proponen cambios para mejorar su 
calidad de v ida. Que si dejar e l tabaco, aprovechar 
mejor el t i empo l ibre, sustituir ta l hábito negat ivo 
por uno posit ivo; cada uno sabrá. Es tá en nuestras 
manos fac i l i tar que, a pesar de caer tantas veces en la 
misma piedra, podamos, aunque sea lentamente , su
perarnos y mejorar a lgo en algo. A l menos, si lo in
tentamos es señal de que estamos v ivos , nos sentimos 
jóvenes. 
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De los tópicos-típicos se han hecho tantos chistes 
que, en parte, de e l los v i v imos o con el los nos divert i
mos. Que si chistes de ga l legos , de catalanes, de anda
luces..., y s iempre de esa fuente suele haber mot ivo 
para la ter tu l ia . Dice el Dicc ionar io que los tópicos 
son lugares comunes a los que se recurre muchas ve
ces para hablar de algo. Suelen ser valoraciones in
completas, poco r igurosas, injustas, que a base de re
pet ir las nos las l l egamos a creer. L a general ización, 
vál ida quizá para las estadísticas, si es r igurosa, no 
nos va le a la hora de hablar con fulano y mengano, 
más bien puede ser un estorbo. Son los tópicos, en ge
neral , un t ípico recurso fácil para una conversación 
de urgencia, pero bastantes superficiales y poco úti
les si queremos tener cr i ter ios fundados. 

Va lga como ejemplo recordar los defectos tópicos 
que se dicen por algunos franceses o centroeuropeos 
sobre los españoles, y los que decimos nosotros sobre 
la gente más al sur, los magrebíes , en especial si son 
emigrantes . 

Si nos vamos a una situación extrema, es fácil 
imag inarse cómo en el conflicto próximo de la anti
gua Yugos lav ia , donde había muchos problemas la
tentes, pero exist ía también una to lerada y arra igada 
convivencia mix ta entre etnias, re l ig iones, culturas, 
fami l ias ; por la t i ran ía y demagog ia de unos fanáti
cos, se ha arrastrado a toda una población al enfren-
tamiento. Es fácil suponer el reproche permanente y 
brutal entre serbios y croatas, católicos y musulma
nes, soldados y mujeres, etc. ¿Cuántos tópicos, que 
han hecho tr iste real idad ahora, habrá al l í? ¿Por 
cuánto t iempo? 

Todo ello, en su fanat ismo más cruel y ciego, nos 
l leva a ver cómo el comportamiento humano en sus 
muchas escalas, puede l l egar de lo más sublime y 
hermoso, como es ser creativo, amar..., al n ive l más 
bajo de ruindad y falsedad que der iva de una guerra, 
donde se desatan toda clase de pasiones y bajos ins
t intos. 

Creo que, desde una formación humanista y/o un 
espír i tu re l ig ioso profundo, alejado de tantos como in
necesarios dogmas impuestos, se puede ayudar a la 
formación de una nueva persona, dispuesta a real i
zarse y conviv ir pos i t ivamente con los demás. Mien
tras tanto, los tópicos-típicos serán más bien remora 
de un pasado que, part iendo de una crít ica parcial o 
una verdad terg iversada, i remos dejando atrás en el 
camino, porque no aportan nada importante, ni si
quiera nos serv irá para entendernos mejor en la, so
ciedad del siglo X X I . • 

Respuesta al número anterior: 
«los catalanes son...» 

Nos inv i ta e l amigo Jorge a unas aclaraciones 
sobre quién levantó a quién, si catalanes a anda
luces, o viceversa. Para concluir sobre e l lo es me
nester situar en su contexto la cuestión. 

Tanto Cataluña como la Zona Cántabra han 
estado mejor comunicadas con la Europa de la 
Revolución Industr ial y de la I lustración, con la 
consecuencia, de pueblos muy concienciados de 
sus posibil idades, y una burguesía i lustrada que 
les ha hecho evolucionar hacia la prosperidad. 
N o sólo es que levantaran a Andaluc ía ; sino que 
es all í donde se concentra pr inc ipalmente la in
dustria en España; si b ien es verdad que hemos 
aportado y aportamos bastantes recursos econó
micos. Nosotros l levamos los brazos, pero la ini
c iat iva la tuv ieron ellos. Sobre esa base, claro 
que hubo apoyo y ayudas económicas por parte 
del Gobierno Centra l , pero no precisamente por 
simpatía. 

Dejémonos de orgul los patr ios, y admitamos 
que aquí lo que se admira es e l Madr id funciona-
r ia l , con un soberano desprecio a lo emprende
dor, que ha desembocado en estar a la cola de las 
Comunidades, ser bolsa considerable de emigra
ción, y todo el lo pese a las Univers idades, mi l y 
una mater ia pr ima, autovías, etc. Seguimos pa
deciendo secuelas nefastas de la ú l t ima conquis
ta, que hace que escasamente amemos a nuestra 
t i e rra y potencial idades. Ahora con la dichosa co
lonización audiovisual yanqui , es un añadido pa
ra esa pérdida de identidad. 

Sea bienvenido este debate para que nos de
tengamos y veamos cuál debe ser nuestra refe
rencia, a la vez que nos va le de autocrít ica, que 
bastante fal ta nos hace. 

Antonio García Madr id 
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Libros una novela 
histórica 

La figura excepcionalmente controver
t ida de don Pedro de Mendoza y los azares 
sobrehumanos de su gesta mayor, la pri
mera fundación de Buenos A i res , es el te
ma de El ánima del maestre, segunda nove
la de Car los Asenjo Sedaño, historiador in
signe y la máx ima autor idad existente en 
asuntos de histor iograf ía accitana, de lo 
que dan fe sus no menos de ve inte vo lúme
nes, tanto monográf icos como misceláni-
cos. Las excelencias, sin embargo, de la 
presente obra atañen tanto a la histor ia 
como a la l i teratura; es más, puesto en e l 
d i lema de escoger hacia dónde escora en 
razón a su género de novela histórica, no 
cabe duda que sus mér i tos l i terar ios exce
der ían a los estr ic tamente históricos, con 
ser él el máx imo especial ista actual de 
aquel polémico acontecimiento, el cual, 
aparte de innumerables cronistas e inves
t igadores, movió la p luma de escritores co
mo Enr ique Lar re ta (Santa María del 
Buen Aire) o el propio Muj ica La ínez , en su 
relato « E l hambre » , inserto en Misteriosa 
Buenos Aires. 

El retorno de aquel la aventura fal l ida, 
con un Pedro de Mendoza maltrecho y ago
nizante, desencantado y empestado a bor
do del ga león Magda l ena rumbo a España, 
es el momento escogido por Asenjo para si
tuar el eje narrat ivo de su novela. Consti
tuida en f ragmentos, y vertebrados éstos 
en catorce capítulos o secciones, los episo
dios, part iendo de lo s imultáneo a aquel la 
empresa, indagan en los acontecimientos 
del pasado biográf ico del Adelantado don 
Pedro. Entonces, la novela se presenta co
mo un friso, o travelling mantenido, de la 
v ida apasionante de este hombre. Dos fac
tores se presentan como coadyuvantes: la 
presencia permanente de su amante y es
posa doña Mar í a Cohén, de linaje judío, y 
la sólita pregunta: «¿qué me queréis , se
ñor?» , que per iódicamente ésta le formula 
y que actúa tanto de leit motiv como de aci
cate impulsor de la enjundia novelesca. 

Quiero destacar, antes que nada, que el 
esti lo de Car los Asenjo, es por lo sui gene-
ris, completamente inusual y sorprenden
te entre todos los escritores actuales de no
ve la histórica en castel lano. L a razón de 
esto es muy simple: lo que Asenjo sabe, 
tanto de histor ia como también de l i teratu
ra, lo ha aprendido en los archivos. Med ia 
v ida se ha dejado entre legajos, pocas veces 
antes de él abiertos. E l resultado es, por lo 
que a la histor ia respecta, una cert idum
bre abrumadora en los datos, que maneja 

El ánima del maestre 
Carlos Asenjo Sedaño 

Ed. Muñoz Moya y Montrave ta , 1993. 

CEHOPU: plano de la ciudad de Buenos Aires 

de pr imera mano s iempre; y por lo que a la 
l i teratura comporta, que es lo que en esta 
ocasión nos interesa, una atmósfera no ya 
de veros imi l i tud, sino de verdad misma, ya 
que e l autor toma sus vocablos y peculiar 
s intaxis de los documentos de aquel t iem
po. Tanto es así, que a uno asalta l a impre
sión de que, quien escribe con tanto r igor 
en la l engua de aquel t iempo, d i f íc i lmente 
puede art icular en propiedad la propia 
lengua de su época: quiero decir, no hay 
aquí probaturas ni exper imentos. Se habla 
como en e l siglo X V I (con ortograf ía mo
dernizada, claro está, y no por entero en 
razón de acentos) . Quiero decir : ésta es 
una nove la to ta lmente impregnada por el 
espír i tu de aquel la época. L o s ingular en 
Car los Asenjo es que escribe desde dentro 
de la histor ia hacia afuera, porque é l sí 
está apostado, impostado, por propia v ida, 
en la época de l a que reg is t ra aconte
c imientos. Es un proceso inverso a la 
mayor ía de los cult ivadores del género, al 
presente. E l lector sensible ha de quedar 
apresado por una m a g i a que, ma l que 
paradójica, es verdadera: esto es, rea l , no 
fingida l i t e rar iamente . N o hay copia del 
natural , es e l natura l mismo lo que en 
estas pág inas se nos ofrece. 

Esta aventura fa l l ida, sin embargo, de 
los acontecimientos que dieron lugar a la 
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empresa más formidable que aportó e l rei
no de Granada al Nuevo Mundo (junto, qui
zá, la protagonizada por J iménez de Que-
sada), se presenta marcada por un sesgo 
peculiar o, lo que es lo mismo, revelada 
desde una nefasta circunstancia. Esta fue 
el asesinato del Maes t r e de Campo Juan 
Osorio, por causas no del todo aclaradas, ni 
desaclaradas: por conjura, of ic ia lmente; 
por celos y envid ia , en lo privado. Lo cierto 
es que e l brutal c r imen de este hombre ga
l lardo y valeroso, aunque de cortas luces y 
nula discreción y prudencia, proyecta un 
innegable malef ic io a la empresa. Hay, por 

«Nos encontramos con una 
reproducción exacta, 

a escala menor, de España 
en lo que Castro llamó «edad 

crítica». La sensibilidad 
de Asenjo Sedaño para mostrarnos 

este conflicto desde dentro, 
con naturalidad suma, 
sin resabios partidistas, 

es uno desús mayores logros. 
Como la sintonía, 

diríamos personal, 
entre el escritor y su protagonista: 

ambos aceítanos, 
ambos en edad provecta, 

ambos de vuelta de muchas cosas 
y tal vez desencantados 

de su propio país y tiempo.» 

tanto, un fatum que se e r ige en fuerza rec
tora de la obra, como reflejo de lo que ver
daderamente pasó: habladurías y males
tar genera l que, agravados por e l infortu
nio y la hambruna terror í f ica, expl ican en 
buena parte e l fracaso histórico de aquel 
acontecimiento. Este malef ic io del ánima 
del maestre, además de prestar t í tu lo a y 
contenido, se complica, en segunda instan
cia, por el hecho de incurr ir esta gesta en 
carácter heterodoxo: en efecto, g ran parte 
de la nómina de los enrolados son judíos 
conversos (entre el los, un hermano de San
ta Teresa ) . Es cuando la acción se enrique
ce con una ref lexión mora l y sociológica. 
La lucha de castas se impone entre los in
tegrantes de aquel la expedición , b ien que 
de modo subyacente. Nos encontramos con 
una reproducción exacta, a escala menor, 
de España en lo que Castro l lamó «edad 
cr í t i ca » . L a sensibi l idad de Asenjo Sedaño 
para mostrarnos este conflicto desde den
tro, con natural idad suma, sin resabios 
part idistas, es uno de sus mayores logros. 

Como la sintonía, d i r íamos personal, 
entre el escritor y su protagonista: ambos 
aceítanos, ambos en edad provecta, ambos 
de vue l ta de muchas cosas y ta l vez desen
cantados de su propio país y t iempo. De no 
haberse dado esta circunstancia extral i te-
raria, acaso la novela no poseyera su enor
me sugestión. Sobre el Adelantado, ade
más planea el mister io de su or igen. Su 
genealog ía i lustre, como perteneciente a 
la fami l ia más noble de la época, presenta 
una sombra que aún hoy día está por des
pejar. Pero de todas formas, el hecho de que 
su abuela paterna fuese con toda probabi
lidad judía, expl ica el menosprecio a que 
se vio sometido por los demás miembros de 
tan poderoso clan. 

Asenjo Sedaño, finalmente, al situar la 
novela en tan di latada travesía de retorno, 
parece incidir en el símbolo de la incer-
t idumbre humana, con un referente del 
mar como destino y un navio como signifi
cante de la voluntad y l ibertad indivi
duales. Esta sensación de inf initud y duda 
se acrecienta con sus obsesivas reitera
ciones, su morosidad y r i tmo recurrente. 
Lo mismo, en otro parámetro, se signif ica 
en el mejor y más logrado, a mi parecer, de 
todos sus episodios: E l saco de Roma por 
los imper ia les en 1528. Don Pedro estuvo 
al l í , con la guerra como destino y la ira 
como voluntad y l ibertad. Son tan lúcidas 
estas páginas, poseen una fuerza ta l de 
convicción, tanta inmediatez y soltura, 
que es imposible no sospechar que el autor 
no estuviese también a l l í . Pero la justif i
cación de esta conjetura no pertenece ya al 
género de la crít ica l i terar ia . 

Antonio Enr i que 



Ferreira 

Nombramientos 

En P leno Ordinar io , por mayo
r ía absoluta, se efectuó e l nom
bramiento de Francisco Cárde
nas San Nico lás para el cargo de 
Juez de Paz de la local idad, sien
do a su vez nombrado como su
plente para dicho cargo Anton io 
Valero Tenorio. 

As imismo e l P leno acuerda 
designar al Sr. A lca lde , Anton io 
Fórmeles Romero, como Compro
misar io para la renovación de las 
Juntas de Explotac ión del Gua
diana Menor. 

Proyecto de Estatutos 

H a sido aprobado por mayor ía 
absoluta el Proyecto de Estatutos 

Ferreira. Picaro. 

del Consorcio para la creación, 
organización y gest ión de la «Es
tación Recreat iva Puer to de la 
R a g u a » . 

Este Consorcio se crea al am
paro de las Diputaciones Prov in
ciales de A l m e r í a y de Granada, 
así como de los munic ip ios de Ba-
yárcal , Ferre i ra y Nevada (Laro-
les-Picena). Los fines que se per
siguen son los s iguientes: planea
miento y construcción de un espa
cio recreat ivo en la zona del Puer
to de la Ragua , así como la pro
moción y gest ión de servic ios de
portivos, de ocio, y turíst icos. 

L a presidencia del Consorcio, 
recaerá ro ta t i vamente en los re
presentantes de ambas Diputa
ciones Prov inc ia les consorciadas, 
con una duración bianual . 

L a Hac ienda del Consorcio se
rá constituida con los recursos 
que siguen: 

—Ingresos procedentes de su 
patr imonio y demás de derecho 
privado. 

—Las tasas, contribuciones es
peciales y precios públicos que se 
establezcan. 

—Las subvenciones. 
—El producto de las operacio

nes de crédito. 
—El producto de las mul tas y 

sanciones en e l ámbito de sus 
competencias. 

—Las demás prestaciones de 
derecho público. 

Sin o lv idar las aportaciones 
ordinarias o extraordinar ias de 
las ent idades consorciadas. 

Pastos del monte púb l i co 

Se acuerda adjudicar directa
mente a los ganaderos del muni
cipio, los pastos del monte públi
co de Ferre i ra para el año forestal 
1993/94, al precio de 189.000 
ptas. más IVA , sin o lv idar las ta
sas que se bqu iden por parte del 
A M A . 

P E R y suplemento de créditos 

Por la v í a de urgencia se 
aprueban por unanimidad las dos 
mociones siguientes: 

Pr imera.— Aprobar e l Expe
diente 2/93 de suplemento de cré
ditos en las part idas y cuantías 
que se deta l lan: 

A lumbrado público, 300.000 
ptas. 

Hogar del Pensionis
ta, 1.000.000 ptas. 

S. Social Fuña y Personal la
boral , 500.000 ptas. 

S. Social Hoga r del Pensionis
ta, 400.000 ptas. 

Personal Hogar de l Pensionis
ta, 1.200.000 Ptas . 

Total : 3.400.000 ptas. 
Segunda.— Aprobar la memo

r i a de l P E R denominada « l impie 
za y revest imiento de la Acequia 
Madre de los Corra l i l l os » . Pa ra la 
financiación de la mano de obra, 
se sol ic i tará a l I N E M una sub
vención a fondo perdido de 



727.000 ptas., debiendo a su vez 
sol icitar a la Diputación Prov in
cial 363.500 ptas. para sufragar 
los mater ia l es necesarios para di
cha obra. 

La Peza 

F i e s t a s l o c a l e s 

Para su inclusión en e l calen
dario laboral del año 1994, por 
unanimidad se acuerda, en e l P l e 
no del Ayuntamiento de L a Peza, 
que las fiestas locales se celebren 
el día 25 de abr i l , fest iv idad de 
San Marcos, y el día 11 de octu
bre, en honor de la V i r g e n del Ro
sario. 

E s c u e l a T a l l e r 

Con e l objeto de buscar la for
mación de los jóvenes de la locali
dad, se acuerda por unanimidad 
sol icitar una escuela—tal ler para 
los munic ip ios de L a Peza—Quén-
tar, con los módulos que s iguen: 

Restauración (áreas degrada
das). Conservación de l a F lora 
(V iveros ) . Ganader ía . Recursos 
Energét icos Renovables. 

D i m i s i ó n 
y n u e v o s n o m b r a m i e n t o s 

Según escrito presentado a la 
A l ca ld ía por e l P r i m e r Teniente 
de A lca lde , E l i a s Huer tas Ma i -
quez, éste presentaba su dimi
sión de las tareas y cargos que 
dentro de la Corporación venía 
real izando, agradeciendo la con
fianza en é l depositada. 

Siendo ésta aceptada por la 
A lca ld ía , se designa como nuevo 
concejal en la Comis ión de Go
bierno a Gui l l e rmo Aranda Nava
rro, y como nuevo Teniente de A l 
calde pr imero a Manue l Jesús 
Vé l e z Sánchez. 

P r o y e c t o « C a m p i n g » 

Se da cuenta del Proyecto de 
Campamento Públ ico de Tur ismo 
« E l Madroño » , redactado por la 
Diputación Prov inc ia l , y cuyo 
presupuesto to ta l asciende a 
89.419.871 ptas. L a Corporación 
aprueba por unanimidad el Pro
yecto así como sol ic i tar a través 
del Min is te r i o de Industr ia y Co
mercio la construcción del mismo 
en una pr imera fase, comprome
t iéndose a aportar l a parte del 
proyecto no subvencionada. 

Fuente de los Cañi l los 
ahora sin agua. Picaro. 

Ig lesia. L a Peza. Picaro. 

L a P e z a 
n o es z o n a c a t a s t r ó f i c a 

U n escrito de fecha 18 de no
v i embre de 1993, comunica a este 
Ayuntamiento la no procedencia 
de la t rami tac ión de la declara
ción de Zona Catastróf ica en el 
municipio de L a Peza , ya que di
cha medida es de carácter excep
cional, que se reserva para muy 
contadas situaciones que por su 
extrema gravedad y diversidad 
de daños producidos, exi ja una in
mediata actuación de emergen
cia, para prevenir graves r iesgos 
y para restablecer el pulso de la 
v ida cot idiana. 

A c c i o n e s d e l a C o o r d i n a d o r a 
d e A f e c t a d o s p o r e l I n c e n d i o 

En la local idad de L a Peza, 
con mot i vo de l incendio ocurrido 
en esas Sierras, en la local idad de 
L a Peza y a l amparo de la Coor-
diandora de Afectados por e l In
cendio se ha constituido una aso
ciación sociocultural y de defensa 
del medio ambiente denominada 
« P e ñ a Be rme j a » , la cual , con el 
impulso de sus ve in te socios fun-
dadoores, ha iniciado sus act iv i 
dades en torno al desastre del in
cendio en un intento de pal iar los 
daños que producidos. 

Se t i ene prev ista para el d ía 5 
de marzo una recog ida select iva 
de basuras, espec ia lmente en las 
cunetas, ev i tando así que puedan 
constituir foco para otro incendio 
y de paso cumpl iendo la mis ión 
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que teór icamente debiera de cu
br i r e l p l a n I N F O C A . 

Se ha solicitado, tanto al A M A 
como al Ayuntamiento de L a Pe-
za, permiso para poder acotar dos 
hectáreas de terreno situadas 
respect ivamente en solana y um
br ía y a par t i r de las cuales se 
piensa estudiar qué medidas se 
van a tomar para la repoblación 
subsiguiente a l desastre. 

En colaboración con e l centro 
público Cr istóbal de Arce de L a 
Peza , se v a a crear un v i ve ro que 
poster iormente será trasplanta
do en la zona afectada al igual 
que van a hacer con e l ofrecimien
to de otro coleg io de Granada. 

Se continúa con e l trabajo de 
fotograf iado de la zona para así 
poder hacer un seguimiento más 
estr icto de la evolución de los te
rrenos afectados a medida que va 
pasando e l t iempo. 

Alcudia de Guadix 

El pasado día 24 de enero, este 
núcleo de población pertenecien
te al Val le de l Zalabí hizo su paso 
por el programa de Canal Sur 
«Ta l como somos» . 

Queda claro que genera lmen
te cada pueblo destaca por lo que 
t iene, unos derrochan a legr ía , 
otros sobriedad, algunos imag i 
nación, en fin... L o que pocos han 
volcado en este programa a lo lar
go de su existencia es e l arte de lo 
bien hecho, de lo bien preparado y 
del acopio cultural que se desbor
dó a lo largo del programa la no
che que fue ocupada por A lcudia . 

Desde esta redacción nuestra 
enhorabuena para las personas 
que prepararon desde el pueblo la 
programación. 

Ayuntamiento de Pedro Mart ínez . Heras. 

Cortes y Graena 

Se ha abierto expediente para 
la inscripción en e l Catá logo Ge
neral del Pa t r imon io His tór ico 
Anda luz de las Ig les ias Parro 
quiales de Nues t ra Sra. de la Pre
sentación y de la Anunc iac ión, de 
Cortes y Graena. 

L a pr imera se encuentra loca
l izada en Cortes justo en su pla
za, dentro de un reducido núcleo 
de población en e l que ex iste ma
yormente un habitat de cuevas. 
Sus autores fueron: alar i fe , A m 
brosio de V i l l e g a s ; carpintero, 
Bar to lomé de Meneses ; cantero, 
Juan de R iaño ; y su est i lo es mu
dejar. 

L a segunda está ubicada en l a 
plaza de Graena, es del s ig lo X V I , 
de est i lo mudejar y su autor es 
anónimo. 

Pedro Martínez 

Se han adjudicado las obras de 
c imentac ión y estructura de la re
sidencia de la tercera edad en Pe
dro Mar t ínez . Es ta res idencia po
drá acoger hasta un tota l de 
cuarenta res identes de los muni
cipios de los Montes Or ienta les . 

L a adjudicación se ha real iza
do med iante presupuesto cerra
do, abr iéndose los sobres con los 
presupuestos y documentación 
requer ida ante cinco l ic i tadores, 
quedándose las mismas Promo
ciones y Contratas S.L., de Pozo 
A l cón , con un presupuesto algo 
infer ior a los 23 mi l l ones de pese
tas. L a s obras comenzarán la pró
x i m a pr imavera . 

A lcudia de Guadix. 
V i s ta General . Olea. 
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Jerez cultural 
Entrevistas a Luis García Tejada, presidente del Asociación Cultural 
ctXeriz» y director del grupo de teatro ccEl Castañar» y a María de los 
Angeles Gómez Casas, vicepresidenta de la asociación y actriz del grupo. 

El Grupo de Teatro «El Castañar» 
participó recientemente en la VI 
Muestra Nacional de Teatro Joven 
«CONGRES» en la ciudad de 
Barcelona, habiendo sido 
galardonados con dos premios de 
interpretación: mejor actriz y mejor 
actor, que recayeron en Ma Angeles 
Gómez Casas y José Márquez 
García, respectivamente. Dichos 
premios les fueron entregados por 
Emest Lluch, actual rector de la 
Universidad Internacional 
Menéndezy Pelaya Tenemos la 
oportunidad de entrevistar al 
director del grupo de, Luis García 
Tejada, y ala actriz galardonada, 
Ma de los Angeles Gómez Casas, 
que además son Presidente y 
Vicepresidenta de la Asociación 
para el Desarrollo de la Cultura 
«Xeriz» de Jerez del Marquesado. 

Fernando Rivadeneira 

Escudo nobi l iar io 
en Jerez. Picaro. 

4 

Rincón Jerezano. Picaro. 

R— ¿Qué es la Asociación 
Cultural Xeriz? 

Luis.— En Jerez del Marquesado 
hemos querido aglutinar y 
organizar a todas las personas de 
la localidad que tienen interés en 
que nuestra cultura no solo no se 
pierda, sino que aumente día a día 
y que nuestros paisanos puedan 
disfrutar de diversos actos 
culturales, que pongan algo de 
enriquecimiento en cada uno de 
nosotros. A l mismo tiempo 
queremos dar una oportunidad a 
todos para el ocio que no sea la 
monotonía de costumbre, 
entiéndase televisión, discoteca, 
etc En una palabra, que haya una 
oferta cultural en nuestro pueblo, 
que hasta ahora era mínima, así 
como cuidar, fomentar y rescatar, 
en su caso, nuestras tradiciones. 
Entendemos que un pueblo sin 
cultura es un pueblo alienado y, 
por lo tanto, fácil de manipular y 
con poco amor propio. 

R— Parece que una de vuestras 
actividades principales es el 
teatro. 

Luis.— As í es, ten en cuenta que 
llevamos más de una década 
organizando obras de teatro para 
el Certamen Teatral del 
Marquesado. Además la tradición 

teatral de Jerez es muy antigua, 
yo recuerdo de siempre cómo en 
Semana Santa se representaba la 
Pasión todos los años, 
participando en la misma 
centenares de vecinos, y en los 
diversos clubes que han existido 
en Jerez siempre el teatro estaba 
presente con dos o tres 
representaciones al año. 

R— Muy recientemente habéis 
estado representando una obra de 
teatro en Barcelona, ¿nos puedes 
contar algo sobre esto? 

Luis.— Efectivamente, fuimos 
seleccionados para participar en la 
V I Mostra Teatro Jove Congrés en 
Barcelona, y el día 10 de octubre 
estuvimos representando «E l 
Pasajero de La Noche» , de la 
cordobesa Mar ía Manuela Reina. 
Debo añadir que con bastante 
éxito, al público barcelonés le 
gustó muchísimo, los aplausos y 
los bravos parecían que no se iban 
a terminar nunca, tuvimos un 
lleno hasta la bandera, como se 
dice, quedándose en la calle sin 
entradas alrededor de 300 
personas. Ya nos han pedido que 
volvamos el año próximo a la 
Muestra, y otra asociación nos ha 
solicitado que en enero vayamos a 
representarla de nuevo a 
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Barcelona en otro teatro, corriendo 
ellos con todos los gastos. La 
verdad es que nunca esperamos 
que fuéramos a generar tanta 
expectación allí. 

R— Y además dos premios, ¿no? 

Luis.— Bueno, eso fue el colofón a 
año y medio de trabajo, aunque ya 
habíamos sido premiados por el 
público, que es lo que cuenta. Será 
un buen recuerdo y un acicate 
para seguir trabajando cada día 
más en serio. 

R— Entonces ¿os trataron bien los 
catalanes? 

Luis.— Fue magnífica la acogida 
que tuvimos a todos los niveles, 
desde la organización, que fue 
perfecta, hasta el trato que nos 
dieron los distintos medios de 
comunicación, fueron como doce 
entrevistas en diversas emisoras, 
una de ellas le dedicó una hora 
completa a Granada por nuestra 
causa; tuvimos entrevistas en 
televisiones locales e incluso T V 3 
quiso entrevistarnos, lo que no 
pudo ser por falta material de 
tiempo. La verdad es que nos 
sorprendió muchísimo cómo los 
medios de comunicación se 
volcaron, ya que estamos 
acostumbrados a que cuando 
hacemos el Certamen de Teatro 
del Marquesado no se acerque 
ningún medio a nosotros. Incluso 
una emisora de radio nos pidió que 
les realizáramos gestiones con 
alguna de Guadix para 
retransmitir en directo el reparto 
de premios que se llevó a cabo el 
día 21 de noviembre, corriendo 
ellos con todos los gastos de 
retransmisión. Y al final dos 
premios de interpretación 
entregados por un altísima 
personalidad cultural como es el 
actual rector de la Universidad 
Internacional Menéndez Y Pelayo 
y ex ministro de Cultura y 
Sanidad. Creo que no podemos 
pedir más. 

R— ¿Tendremos ocasión de 
disfrutar de vuestro teatro en 
Guadix? 

Luis.— Esta obra, concretamente, 
la hemos representado en la Casa 
de la Cultura, la hicimos a favor 
de Manos Unidas, y nos consta 
que gustó al público asistente. La 
verdad es que hemos intentado 
representarla de nuevo en Guadix 

P imientos a secar en Jerez. Picaro. 

y en otras poblaciones con el 
amparo de los ayuntamientos, sin 
que hasta e l momento hayan 
aceptado nuestra propuesta. 
Parece que es difícil ser profeta en 
nuestra tierra. Los andaluces 
seguimos sin valorar lo nuestro, y 
preferimos pagar más por algo 
importado que por lo autóctono. 
Repito que es lamentable que en 
Barcelona se nos valore como 
nunca habíamos imaginado, y que 
en nuestra propia t ierra no se nos 
haga caso porque qué se puede 
esperar de un grupo de teatro de 
Jerez... En Guadix se está viendo 
teatro de fuera subvencionado por 
el Ayuntamiento u otros 
organismos provinciales, y en 
cambio nadie se preocupa de 
promocionar a grupos de la zona, 
aunque sólo sea un poquito, ya que 
personalmente creo que se está 
haciendo teatro de alto nivel por 
algunos de ellos, entre los que se 
encuentra «E l Castañar». 

R— ¿Con qué medios económicos 
contáis? 

Luis.— Ahora mismo con casi 
ninguno. La pequeña subvención 
que la organización de la Muestra 
nos dio para acudir a Barcelona, el 
Ayuntamiento de Jerez que nos 
ayuda en algo, y nuestros bolsillos. 
E l teatro nos cuesta tiempo y 
dinero, pero sarna con gusto no 
pica. 

R— M a Angeles ¿qué ha supuesto 
para ti ir a Barcelona a hacer 
teatro? 

M a Angeles.— Comprobar que 
nuestro teatro no sólo gustaba 
aquí, que era un poco como andar 
en familia, sino que ante un 
público más acostumbrado a este 
tipo de actos y con una mentalidad 
distinta a la nuestra también le 
iba a gustar. 
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R— ¿Disfrutaste? 

M a Angeles .— La verdad es que 
yo tenía muchísimo miedo, ya que 
como te dije antes, era hacer 
teatro en un teatro de verdad y 
ante un público muy diferente, y 
no sabía lo que podría ocurrir. 
Pasé muchos nervios al principio, 
pero conforme se fue 
desarrollando la obra y sentías 
cómo te comunicabas con e l 
público, la verdad es que te ibas 
sintiendo muy bien. Bueno, el 
final fue asombroso, ver a cientos 
de personas de pie que no paraban 
de aplaudirte y de vitorearte, y 
además tan lejos de tu casa, 
realmente fue muy emocionante. 
R— Entonces tú también estarás 
de acuerdo con Luis en que la 
acogida de los barceloneses fue 
extraordinaria. 

M a A n g e l e s . -
Super-extraordinaria diría yo. 
Imagínate un grupo de teatro de 
un pueblo de 1.200 habitantes en 
Sierra Nevada,¡vamos! en el fin del 
mundo para ellos, y no pararon de 
hacernos entrevistas. Y luego ese 
montón de gente que se quedó en 
la calle sin podernos ver, nos 
dijeron que batimos el récord de 

público de los seis años de la 
Muestra, increíble No es para 
contarlo, es para vivirlo, te sientes 
más de tu patria chica, por 
supuesto. 

P.— Esas son vuestras 
recompensas, ¿no? 

M a A n g e l e s . - Por supuesto que 
sí, nosotros somos aficionados, no 
cobramos por actuar, así que 
nuestra única recompensa es que 
el público se lo pase bien, y la 
verdad es que hasta ahora creo 
que lo estamos consiguiendo Eso 
te da muchos ánimos para seguir 
en esto del teatro, aunque tengas 
que poner dinero para ello. 

R— ¿No me dices nada de tu 
premio a la mejor actriz? 

M a Angeles .— Como dijo Luis, es 
un buen recuerdo. Yo entiendo que 
los premios siempre tienen algo de 
injusto y de sabor agridulce, 
aunque por supuesto que me ha 
hecho muchísima ilusión y que 
será un recuerdo muy grato de 
Barcelona. Pero el premio ya me lo 
dieron los espectadores, a mí y a 
todos, que es lo más bonito. Te 
repito que la ovación con que nos 
premio el público fue el más bello 
galardón que nos podían dar. 

Grupo El Castañar 
en plena representación. 

Después de aquello de verdad que 
me importaba poco el que nos 
pudieran premiar o na 

P . - ¿Te lo esperabas? 

M a A n g e l e s . - Fíjate si me lo 
esperaba que ni siquiera asistí al 
acto de clausura, recogiéndolo en 
mi nombre mi compañero Pepa 
Jamás pensé que en Barcelona 
fueran a premiar mi 
interpretación, eso es algo más 
que pertenece al sueño que ha 
significado la Mostra de Teatro, al 
menos para mí . 

R— Espero que tengáis mucha 
suerte, que continúen los éxitos y 
que pronto podamos disfrutar 
todos los habitantes de la comarca 
de vuestro teatro. 
Gracias. 
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NUESTRO CAMPO 
J.M.B.M. 

T iempos atrás los propios agr icul tores sacaban 
las semil las de su cosecha para poder sembrar al año 
siguiente y, aunque éstas se escogían de las plantas 
más valoradas agr íco lamente hablando, no s iempre 
se tenía la seguridad de una buena nascencia del cul
t ivo y rendimiento. Hoy en día estos n ive les de tendi-
mientos en la cosecha son importantes para competir 
en el mercado, obteniendo productos de cal idad, a ma
yor calidad mayor precio de venta del producto. 

Siguiendo esta técnica se ha dado lugar a una se
r ie de empresas que t ienen concedido el t í tu lo de pro
ductor seleccionador o productor mult ip l icador y de
dicados exc lusivamente a la producción de semi l las 
que pueden responder a las necesidades actuales del 
agricultor para competir en el mercado, a la vez que 
la obtención de otras var iedades que dan lugar a pro
ductos de mayor calidad y aceptación por parte del 
consumidor. 

Estas semi l las deben de cumplir una normat iva . 
En l íneas genera les se puede decir que las semi l las se 
clasif ican en lotes que están definidas por unas carac
teríst icas indicat ivas de su va lor para la s iembra, los 
lotes comerciales son aquel los que discurren por los 
canales comerciales normales, cuyas característ icas 
están avaladas por alguna ent idad responsable, pú
blica o pr ivada y cuyo ú l t imo destino es su s iembra 
por el agricultor. Las semi l las de estos lotes están so
met idas a control y cert i f icación mediante anáüsis y 
ensayos. 

Las característ icas más importantes que se consi
deran en los lotes comercia les son la var iedad, la pu
reza específica, e l porcentaje de germinac ión y la pro
porción de semi l las de otras especies. Otras caracte
ríst icas pueden ser el porcentaje de humedad, pureza 
var ie ta l , contenido en semi l las duras, peso de los 
1.000 granos, estado sanitario, e t c Estas caracterís
ticas deben entrar dentro de los va lores que estable
cen las normas internacionales de la Asociac ión In
ternacional para el Ensayo de Semi l las ( ISTA ) . 

Las semi l las comercia les deben l levar adheridas a 
sus envases unas et iquetas en las que se especif iquen 
las característ icas de los lotes. Las característ icas 
que obl igator iamente deben mencionarse en dichas 
et iquetas son di ferentes según las especies, catego
r ías de las semi l las y países en que se comercial izan. 
La uti l ización de semi l las cert i f icadas t iene grandes 
ventajas: homogeneidad de la cosecha, seguridad en 
la calidad del producto, según la semi l la sembrada, 
garant ía sani tar ia en la semi l la , bmpieza de las se
mi l las, e t c 

Junto a esto habr ía que apuntar que e l Min is ter io 
de Agr icu l tura , Pesca y A l imentac ión v i ene siguien
do una pol ít ica de fomento del empleo de semi l la de 
calidad; es decir, que la producción de semi l las haya 
sido of ic ialmente controlada y cert i f icada y su efica-

Semillas certificadas 

m- m 
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cia haya sido contrastada según la normat iva v igen
te. E n este sentido el Min is ter io , en el B O E de 18 de 
Dic iembre de 1993, resolución de 30 de Nov i embre de 
1993, de la Secretar ía General de Productos y Merca
dos Agrar ios , define e instrumenta los préstamos pa
ra la adquisición de semi l las cert i f icadas por los agri
cultores durante la campaña 1993/1994, en la que se 
resuelve lo s iguiente: 

—Podrán acogerse a la concesión de créditos por 
un importe máx imo equiva lente al de las semi l las ad
quiridas, y en las condiciones que se fijan en esta re
solución, los agr icultores cult ivadores de cereales de 
fecundación autógama (trigo, cebada, avena, y arroz ) , 
centeno, tr i t icale, p lantas oleaginosas, leguminosas 
grano y agr icultores productores de patata de siem
bra que adquieran semi l la cert i f icada para su siem
bra o plantación en la campaña 1993/1994. 

—Tendrán acceso a esta l ínea de préstamos los 
agricultores, tanto personas físicas como jurídicas, 
las Cooperat ivas de agr icultores y las Sociedades 
Ag ra r i as de Transformación (SAT) . 

—Los préstamos se concederán a través de las en
t idades que hayan suscrito e l correspondiente conve
nio con el Banco de Crédito Agr í co la . E l t ipo de inte
rés que deberán abonar los benef ic iar ios en el caso de 
agricultores, tanto personas físicas como jurídicas, 
será de un 8'10% anual y en el caso de Cooperat ivas o 
Sociedades Ag ra r i a s de Transformación de un 7'10% 
anual, siempre que en ambos casos se trate de adqui
sición de semil las cert i f icadas para su s iembra o 
plantación. 

E l crédito que se obtenga se amort izará en el 
plazo máx imo de un año a part ir de su concesión y, en 
todo caso, antes del 31 de dic iembre de 1994. 

—Los interesados han de presentar en los órganos 
correspondientes la s iguiente documentación: Solici
tud de certi f icado de gest ión de un préstamo para la 
adquisición de semi l las cert i f icadas y cinco copias del 
contrato de compra-venta para la adquisición de se
mi l las certi f icadas. 

—Los órganos competentes de las Comunidades 
Autónomas tomarán las medidas que se consideren 
necesarias para controlar que la semi l la objeto de es
ta ayuda cumpla con todos los requis i tos previstos en 
la normat iva v igente. 

—Las entidades productoras deberán ut i l izar al 
cumpl imentar los contratos de compra-venta el nom
bre exacto para el cual t ienen concedido e l t í tu lo de 
Productor Seleccionador o Productor Mult ipl icador, 
no admitiéndose ningún otro nombre comercial . 

—La denominación de las var iedades deberá ser 
completa e idéntica a la que figura en el Reg is t ro de 
Variedades Comercia les de la especie de que se trate. 

—Las categor ías de semi l las objeto de ayuda serán 
base certi f icada, cert i f icada R- l y cert i f icada R-2. 

—Los órganos competentes de las Comunidades 
Autónomas darán un certi f icado al sol ic itante para 
que lo presente ante la ent idad financiera al objeto de 
la obtención del préstamo. Estos cert i f icados se emi
t i rán teniendo en cuenta las s iguientes fechas l ími te : 
para e l tr igo, cebada, avena, centeno, t r i t ica le y legu
minosas grano, hasta e l 1 de abri l de 1994, y para el 
arroz, oleaginosas y patata de s iembra, hasta e l 1 de 
mayo de 1994. 
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¿No será mucho pedir? 

t-iV 

Recosch 
¿Una catástrofe 
el incendio de 

La Peza...? 

¡Schhhhhit! ¡¡¿Quién ha dicho 
eso?!! 

¡Por favor! seamos sensatos; la 
declaración de «Zona Catastróf i
ca» es sólo y exc lusivamente pa
ra zonas deprimidas, donde el de
sastre producido sea de ex t rema 
gravedad, y los daños afecten a la 
mayoría de los recursos económi
cos de la zona; circunstancia esta 
que sí ex ig i r ía una inmediata in
tervención de emergenc ia para 
restablecer e l pulso de la v ida co
t idiana. 

Pero por supuesto que no es 
ése el caso de la zona de L a Peza y 
aledaños, que fue « incomodada» 
este verano pasado por un «pe
queño» incendio. No , no es este el 
caso; t engamos en cuenta que el 
monte para estas local idades «no 
tenía demasiada impor tanc ia » , 
los recursos económicos de su po
blación «no procedían en su in
mensa mayor ía del monte » . . . 

no..., ¡qué va! Procedían de sus ri
cas minas ; de sus factor ías; de 
sus industr ias; de su espacioso 
aeropuerto; y, ¿cómo no?, de sus 
prósperos ast i l leros. 

¿O no...? ¿Me estaré equivo
cando de pueblo? 

Fuego de calidad 

Se quema el L iceo de los Jor-
dis y el v ice Serra p ierde el culo y 
la re ina se corona de bombera por 
ir a dar su sol idaridad y de cami
no Dientes Sonrientes y toda su 
cohorte de soplagaitas y demás 
fauna pol í t ica diversa. Ole, eso es 
zona catastrófica y lo demás es 
Puleva de la buena. 

Buenos se han puesto todos los 
que t i enen Monumentos Histór i -
co-Artísticos, que ven día a d ía 
caérseles a cachos en sus propios 
bigotes sin poder hacer nada o ca
si nada por el los —por ejemplo el 
Acueducto de Segovia—, sin reci
bir la m ín ima sol idaridad en 
cuentas abiertas por e l estado o 
por los part iculares. 

N o s parece una incongruencia 
que los «abue le tes » de Guadix si
gan, en estos t i empos de crisis, 
soheitando a la Junta de Andalu
cía, e l cumpl imiento de la pala
bra dada en su momento por e l 
entonces Pres idente, Rodr íguez 
de la Borbol la ; según la cual, se 
iba a construir una residencia pa
ra la tercera edad en Guadix. 

Seamos sensatos; con lo que 
hay, sobra. T i enen Udes. algo que 
no existe en ningún otro lugar del 
p laneta, un xilófono g igante , de 
ta les dimensiones, que se puede 
tocar con los pies. 

Empieza en la entradi ta del 
edificio, de forma suave, podría
mos decir, « p i an í s imo » ; sigue por 
las escaleras, algo más fuerte, en 
« V i v a c e » ; acabando en la planta 
al ta, de forma estruendosa, «mol -
to v ivace, ma non troppo...» ; o 
sea, «non Troppo—piece» Ud . con 
las baldosas del citado edificio, 
porque están todas movidas y le
vantadas. 

Dicho en crist iano y «cass-
chondeo» aparte, desde estas pá
ginas, lanzamos un gr i to de áni
mo hacia las personas de la terce
ra edad que siguen peleando por 
una residencia decente. 

Ya t e n e m o s otra 
Hasta hace poco, la semi-pif ia 

de « e l plato t ípico de Guadix, es el 
cordero a la mozárabe » del Tal co
mo somos, se encontraba aislado 
y sola, a la espera de a lguna que 
otra frase rara de dicho programa 
(en lo que a esta zona nos toca) . 

Ya no, ya t iene compañía: a su 
lado pondremos lo de «A l cud ia de 
Guadix se encuentra rodeado de 
cinco Parques Natura l es » . . . Por 
mucho que lo intentamos no nos 
salen las cuentas... 
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deportes 

Proyecto de 
creación de una 

Escuela Provincial 
de Marcha Atlética 

Jesús López García 

Proyecto de creación de una Escue
la Provincial de Marcha Atlét ica 

Las inquietudes personales no 
están sujetas a ningún tipo de ley, 
y menos cuando unas personas 
están luchando por un ideal . Fru
to de ese empeño se recogen re
sultados o, mejor dicho, muy bue
nos resultados. E l caso del Club 
A D A Guadix creo que es una de 
las inic iat ivas más destacables 
por el momento en toda la provin
cia y me atrever ía a decir casi 
más. Todo eso por su constante 
entrega y dedicacicón al at let is
mo. 

No cabe duda de que la labor 
que está desarrol lando Manue l 
A . Segura, junto a las demás per
sonas que in tegran este club, in
cluyendo, cómo no, a los at le tas es 
digna de mencionar, y e l que no 
esté de acuerdo sólo t iene que mi
rar los resultados de las dos úti-
mas temporadas y verá como en 
el las se refleja el interés que hay 
por parte de todos en engrande
cer este deporte. 

N o se puede luchar s iempre 
contra corriente, y he aquí una de 

las razones en las que mueren 
muchos de los proyectos que si na
cieran, hoy serían algo grande: la 
incesante lucha de este club por 
sobrevivir debido a su necesidad 
económica por su ámbito de ac
tuación, siendo éste de carácter 
nacional. Este hecho ya es sufi
ciente para que se l lame a todas 
las puertas que sea necesario pa
ra seguir desarrol lando una mag
nífica labor de trabajo en el cam
po del A t l e t i smo y la Marcha At 
lética. 

Los contactos que se han teni
do con la Concejal ía de Deportes 
del Ayuntamiento de Guadix se 
pueden considerar de puro t rámi
te, pero no lo suf ic ientemente po
sit ivos para este club, dado que la 
Concejalía no t i ene medios, pero 
menos, aún no está por la labor de 
potenciar este u otro proyecto 
más. 

Sí hablamos de proyectos, el 
Club A D A Guadix, en su larga 
andadura de casi d iez años de v i 
da, t iene la suficiente experien
cia para desarrol lar un proyecto y 
presentarlo a la Diputación Pro
vincial de Granada para que sea 
estudiado y en lo posible se 
apruebe. 

E l proyecto t i ene como meta 
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unir las fuerzas de que disponen 
los distintos clubs de toda la pro
v inc ia de Granada, para tener un 
mejor aprovechamiento de los re
cursos de la Diputación Prov in
cial y con el lo mejorar la cal idad 
de todos los at letas. 

En síntesis, el proyecto está 
redactado con unos objetivos cla
ros y contudentes como: 

—El establecimiento de unos 
nive les técnicos entre los alum
nos como son los de Inic iación y 
Perfeccionamiento. 

—Realización de concentracio
nes y convivencias, con grupos de 
at letas seleccionados prev iamen
te entre todos los asistentes, con 
la consiguiente mejora del n ive l 
at lét ico de los deportistas, así co
mo las ofertas naturales y depor
t ivas de nuestra provincia. 

—Conseguir mejorar la técni
ca indiv idual de la act iv idad. 

—Conseguir la asistencia, al 
menos en una de las concentra
ciones, de un entrenador nacio-

Almuñécar , Baza, Huesear, y co
mo centro Granada capital . 

- U t i l i z a c i ó n del C.A.R.D.A. 
de Sierra Nevada , como centro de 
concentración al menos una vez 
en la temporada deport iva. 

Dentro de este proyecto se pre
vén concentraciones en Guadix, 
pero en estos momentos no creo 
que Guadix sea lugar de concen
tración, dado que no t i ene pistas 
de at let ismo, otro de los temas 
que se están re iv indicando desde 
hace mucho t iempo. 

E l proyecto está bien confec
cionado, pero no es a mí a quien 
corresponde decidir, sino a l Á r e a 
de Deportes de la Diputación Pro
v inc ia l que es la que t i ene la últ i
ma palabra. Cabe racordar que 
este proyecto ser ía un proyecto pi
loto por lo cual tendr íamos la 
oportunidad de ser los pr imeros 
en toda España en crear una Es
cuela Prov inc ia l de Marcha A t l é 
t ica y posiblemente dar paso a 
una Escuela Anda luza de Marcha 
At lé t ica . 

Velódromo 

Se inauguró en A C Y D A un Ve
lódromo para uso y disfrute de los 
miembros de esta asociación. E l 
trazado es idea l para e l desarro
l lo de pruebas de ve loc idad, dado 
que las caracter íst icas de la pista 
y su diseño, junto al peral te son 
ideales para la práct ica de este 
deporte, como se pudo demostrar 
con las pruebas que se desarrol la
ron con mot ivo de la inaugura
ción, a la que asist ieron equipos 
de gran nive l de las provincias de 
Granada y A lme r í a . 

A l acto asist ieron personali
dades del mundo de la bicicleta, 
como el Pres idente de la Federa
ción Española de Cic l ismo, auto
r idades munic ipales y u numero
so público, siendo bendecidas las 
instalaciones por e l Obispo de 
Guadix, Juan Santa-Cruz. 

Esta pista no supone un cargo 
adicional a las arcas de la asocia
ción, que tras un minucioso estu-

nal de alto n ive l , para actuar co
mo transmisor de conocimientos 
y exper iencias a at letas y entre
nadores. 

—Formación de núcleos de in
terés, por proximidad geográf ica 
como pueden ser Guadix, Mot r i l , 

Aspecto del rec ién 
inaugurado velódromo 
de A C Y D A . Khor tés . 

dio consideró que era v iab le su 
construcción. Con este ve lódromo 
en uso se prevé la creación de una 
Escuela de Cic l ismo a un nive l 
base y contar en un futuro no 
lejano con un equipo capaz de 
compet ir en las di ferentes cate
gor ías. 
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cartas de los lectores 

Sr. Picaro: 

He de decirle que esperaba una 
respuesta más respetuosa y menos 
agresiva que la que me ha dado; pero 
yo también me armaré de paciencia y 
practicaré con Ud. la misma obra de 
misericordia. 

Quiero aclarar algunas cuestio
nes que Ud. no expresa en su carta 
con la necesaria exactitud, como que 
durante mi mandato como Alcalde 
clausuré con cerrojos los locales de 
Wadi-as. 

Nunca durante mi mandato como 
Alcalde recibió la Redacción de la re
vista un aviso para desalojar los loca
les municipales que utilizaba. El 
Ayuntamiento, únicamente preten
dió establecer una delimitación del 
horario de uso, a fin de hacerlo com
patible con las otras actividades mu
nicipales que se desarrollaban en las 
mismas dependencias, Unidad de 
Promoción de Empleo y Oficina Co
marcal de Rehabilitación de Vivien
das. 

Cualquier observador imparcial 
apreciaría que el trato proporciona
do a la revista fue más de favor que el 
proporcionado a otros grupos cultu
rales o deportivos de la ciudad que se 
encontraban en parecidas circuns
tancias. Recordemos que por aquel 
entonces el Guadix C.F., los Grupos 
Ciclistas de la ciudad, y algún equipo 
de Karate, utilizaban las dependen
cias que luego pasaron a ser la Con
cejalía de Servicios Sociales y el Cen
tro Asesor a la Mujer. Todos las aban
donaron, y ninguno puso el más mí
nimo inconveniente, a pesar de los 
trastornos que ello suponía. 

La OJE también disponía de una 
de las instalaciones municipales, 
que tuvo que dejar a fin de ubicar en 
ellas el actual Conservatorio de Mú
sica. Ud., Sr. Picaro, recordará segu
ramente que conseguimos instalar
los provisionalmente en la casa nú
mero 5 de la calle Concepción, que, 
aunque no reunía apenas condicio
nes, al menos permitió la continua
ción de sus actividades. 

Recordemos que el antiguo Cole
gio Medina Olmos, situado al lado de 
la Casa de D. Adriano, acogía a nu
merosos grupos culturales, que pre
paraban en ellos sus actividades: 
rock, teatro, pintura, etc. Todos hu
bieron de abandonar esas dependen-

Las cartas deberán ir firmadas 
con nombre y apellidos, haciendo 
constar DNI y domicilio, y no su
perarán las treinta líneas mecano
grafiadas. 

Su publicación es facultativa 
de la Redacción, que asimismo 
podráresumir su contenida 

periodismo, Piti Alarcón, y siempre 
nos decía, casi de forma machacona, 
que intentáramos ser objetivos, y que 
para ello, siempre deberíamos con
trastar la información. 

A pesar de todo, quiero mani
festar mi más profunda admiración 
por todos los que hacen Wadi-as, y mi 
apoyo a esta revista será siempre 
incondicional. 

Atentamente, 
José Luis Hernández Pérez 

cias a fin de proceder a su rehabilita
ción por la Segunda Escuela Taller; y 
como en otros casos anteriores, nin
guno puso el más mínimo inconve
niente; comprendieron perfectamen
te las causas y no montaron el «nú
mero». 

Nunca he tenido nada contra Wa
di-as, y a modo de ejemplo, quiero re
cordarle que bajo mi mandato disfru
taron de un apoyo que ya hubiera de
seado cualquiera de las agrupacio
nes antes mencionadas: 

—Locales Municipales completa
mente gratis. 

— Subvención Municipal por nú
mero publicada Esta subvención pa
só de 20.000 ptas. a 30.000 ptas. tam
bién durante mi mandato. 

—Se realizaron gestiones con la 
Diputación Provincial para que im
primiera todos los números de la re
vista Wadi-as de forma gratuita, cosa 
que se consiguió en marzo de 1988, 
como quedó consignado en la revista 
n° 5 5 . Desde esa fecha, la impresión 
de la revista es gratuita y pagada por 
todos. 

—También el Ayuntamiento cola
boró con Udes. en la organización de 
los actos con motivo de los distintos 
aniversarios de la revista, e incluso, 
realizamos conjuntamente números 
extraordinarios para la Feria y Fies
tas de la Ciudad. 

En algo sí tengo que darle la 
razón, Sr. Picaro; yo estuve traba
jando en Wadi-as un año, antes de 
que Ud. llegara, cuando las cosas no 
eran tan fáciles como ahora. En esa 
época nos dirigía una profesional del 

No ta de la Redacción 

Cuidado, no hay que confundirse 
ni confundir. Quizás hasta ahora no 
nos habíamos expresado con claridad 
meridiana, aun cuando se lo había
mos dejado entrever. 

Brevemente, aclarar o matizar al
gunas improcedencias: 

Esta redacción no recibió, cierta
mente, ninguna notificación sobre el 
cierre, sino que se topó con el mismo 
sin previo aviso, lo cual es diferente 
(¡y de qué modo!). 

La redacción de la revista no ha 
coeditado para nada ningún número 
extraordinario para la Feria y Fies
tas de la ciudad, salvo que usted en
tienda como coedición la aparición 
de su figura con la salutación festiva, 
que por otro lado es algo habitual y 
correcto entre personas y entidades 
en esas situaciones. 

Por lo demás, no aporta ningún 
dato que los miembros de la asocia
ción y lectores de la revista no conoz
can ya, puesto que la colaboración, 
tanto municipal como provincial, se 
corresponde con la revista, en justa 
medida, por tratarse de un proyecto 
cultural sin ánimo de lucro. 
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Aclaraciones varias 

Sres. Redactores: 

Ante la temeraria noticia difun
dida por Vds. en su revista n° 104 de 
diciembre pasado, aludiendo directa
mente a la barriada «Pedro A . de 
Alarcón, que a su vez es una coopera
tiva de viviendas con el mismo nom
bre, la Junta Rectora de la misma 
reunida con fecha 20 de Enero de 
1994, acuerda lo siguiente: 

1.— Puesto que no hay firmante 
en el escrito antes mencionado inser
to en la sección «Lamentamos» de la 
susodicha Revista y que Vds. confec
cionan, exigirles nos justifiquen pú
blicamente y con pruebas incluidas, 
el porqué se nos llama energúmenos 
a los habitantes de esta barriada. 

2 . - Justifiquen también con 
pruebas veraces los casos, transeún
tes y automovilistas a quienes nos 
hemos enfrentado con agresiones de 
palabra u obra. 

3.— Muestren y demuestren las 
amenazas escritas colocadas en los 
parabrisas de los coches aparcados 
en nuestras calles y decimos nues
tras por si al parecer lo dudan, averi
güen quién paga el reciente asfalta
do, alumbrado y limpieza de las mis
mas. 

4.— Demuestren también con he
chos y autores concretos, los cortes 
de manguitos de frenos (acusación 
gravísima por la cual podríamos ini
ciar un proceso judicial contra Vds.) 
toda vez que creemos que ningún ve
cino de esta barriada tanto por su for
mación como por su posición abrigue 
instintos homicidas. 

5.— Que piensen detenidamente 
antes de escribir noticias de esta ín
dole (a Vds, sí se les puede decir lo 
que dicen en su escrito) obrar con cor
dura y no sorprender a pacíficos ciu
dadanos con aventuras de película 
propias de gente inmadura para la 
tarea que supone la redacción de un 
medio de comunicación y de ámbito 
tan reducido. 

Por todo lo cual y acogiéndonos al 
derecho de réplica, exigimos: 

a) La publicación de este escrito 
en la Revista Wadi-as 

b) Si consideran que se han pasa
do en la forma y en el fondo de la noti
cia, publiquen una disculpa rectifi
cando, ya que según suele decirse «de 
sabios es rectificar»; de lo contrario 
presenten las pruebas contundentes 
que la justifiquen. 

La Junta Rectora. E l Presidente. 

sobre un lamentamos 

Nota de l a Redacc ión 

Respondiendo a la carta que la 
Junta de Propietar ios de la Ba
rr iada Pedro Anton io de A la rcón 
nos ha enviado y que aquí se pu
blica, en re lac ión con un breve 
aparecido en el n° 104 de esta re
v ista, la redacción desea aclarar 
que la única pretensión del citado 
escrito fue la de denunciar unos 
hechos que consideramos graves 
y, en ningún momento, acusar a 
ninguna persona, o colectivo de 
personas, de los mismos. Y eso es 
justamente lo que se expresó, ya 
que de la lectura del texto no se 
deduce que los hechos denuncia
dos tuv ieron que haber sido pro
tagonizados por personas de la 
mencionada Barr iada. 

Por tanto, creemos que toda 
interpretación correcta de este 
escrito pasa por tener un cuenta 
esta apreciación. Lamentamos y 
sentimos s inceramente que algu
nas personas de la Barr iada se 
hayan sentido identi f icados con 
61. 

Deseamos que se apacigüen 
los ánimos y se disipe el malestar 
surgido, ya que esta redacción 
siente por las personas que resi
den en la Barr iada y alrededores, 
al menos el mismo respeto y con
sideración que hacia cualquier 
otro ciudadano de Guadix. 

al BLANCO 
Iglesia de Aldeire. 

Foto Picaro. 

Hace unos meses dejé mi coche 
aparcado en una calle de la barriada 
Pedro Antonio de Alarcón. Como ha
bía dejado sólo el freno de mano pues
to y la calle está un poco pendiente, el 
vehículo se deslizó pegándose a una 
farola de la citada calle. La farola ya 
estaba en mal estado, pero uno de los 
vecinos me dejó una nota en el para
brisas, en la cual me decía que no ha
bía aparcado el coche debidamente, y 
que me avisaba para que en un futu
ro no aparcara más de esta forma o 
tomaría medidas de otra índole. Aho
ra me pregunto: ¿a qué clase de medi
das se estaba refiriendo este señor? 
Porque existe un sistema de leyes en 
nuestro país; y lo que nunca puede 
hacer una persona es tomarse la jus
ticia por su mano. 

Si le molestaba mi coche por estar 
mal aparcado, hubiera podido hacer 
que me multaran, pero las notas insi
nuando cierta acción por su parte, me 
parecen poco éticas. 

Carmen Mar i Cobos. 
Alquife. 

El di a 21 de noviembre del pasado 
año, dejamos aparcado el coche, como 
alguna que otra vez lo habíamos he
cho, en la calle de la Barriada Pedro 
A. de Alarcón, y cuál sería nuestra 
sorpresa cuando cogimos el coche ca
lle abajo (porque se iba solo) sin po
derlo frenar. Dimos la vuelta para 
poner el coche bajo una farola y ver lo 
que pasaba: por entre las ruedas sa
lía el manguito del líquido de los fre
nos; miramos en el suelo donde había 
estado aparcado, y allí estaba todo el 
líquido de frenos derramado. 

El coche estaba cuando lo aparca
mos en perfecto estado, tan sólo dos 
días antes (el 19 de noviembre) pasó 
la ITV. Cuando el día 22 lo llevamos 
al mecánico nos confirmó lo que ha
bíamos sospechado; alguien «con 
muy mala idea» había cortado el 
manguito de los frenos. 

Acto seguido nos vino a la mente: 
si cuando el coche iba calle abajo, se 
nos cruza un niño del vecindario, qui
zás jugando, o un peatón casual, le 
atropellamos... ¿quién hubiera sido 
el responsable tras una acción tan 
vil? 

Lo más lamentable de este hecho 
es descubrir la falta de civismo que 
hay por parte de algunas personas, 
que, desde luego, por sus actos, no 
merecen ser llamadas como tales. 

Mar ibe l Cortés Lozanía y 
Rosa Mar ía Mart ínez Rui?.. 
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LO IMPORTANTE eres tú 
• • • • 

•Tú eres nues t ra r a z ó n d e ser. 

•Tú eres nues t ro p r e s e n t e y 
nues t ro f u t u ro . 

•Tú eres la i nsp i r ac i ón d e 
nues t ro t r a b a j o . 

•Tú nos h a c e s me jo ra r . 

Por e s o , p a r a La G e n e r a l 
n o h a y n a d a ni n a d i e t a n 
i m p o r t a n t e c o m o t ú . 

m + * 

L o i m p o r t a n t e e r e s t ú 


